
Как известно из интернет-мемов, 
все, что сейчас изобретается в мире, 
было изобретено советскими инжене-
рами в 60-х годах. Вот и теория управ-
ляемого хаоса напрасно воспринимается 
у нас как злонамеренное изобретение 
Запада. Это же наше, домотканное, кро-
виночка, можно сказать, — любимый, 
теплый и родной «авось». Что с необя-
зательной обязательной вакцинацией, 

что с нахлобучиванием самодельного 
капитализма, что с морскими сражения-
ми у Крыма: везде главное правило — 
отсутствие четких правил и адекватной 
информации.

В стремительном, как шарик для пинг-
понга, (и настолько же осмысленном) мире 
наш «авось» пришелся ко двору. Это раньше, 
неторопливо прочитав газету и почесав в 
затылке, можно было сказать либо «вот и 
правильно», либо «с дуба рухнули, что же так 
на авось-то все делается». Но сейчас старо-
режимные СМИ, выдающие исключительно 
проверенные новости и взвешенную ана-
литику, последний рубль без соли в канаве 
доедают. Именно потому что к тому времени, 
когда они свои новости и аналитику выда-
дут, это уже никому не нужно — курица с 
отрубленной головой уже убежала.

Читайте 2-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Жанна 

ГОЛУБИЦКАЯ, 
корреспондент 

отдела семьи
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МЕНЯЮЩИЕСЯ МАСКИ 
ИЛОНА МАСКА

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС, 
журналист (Нью-Йорк)

Жара. МФЦ на севере столи-
цы. В помещении толпится народ. 
Двое рослых полицейских воло-
кут по полу женщину средних лет 
в светлом платье в цветочек. Та 
кричит и упирается. Затем, обес-
силев, обмякает в руках стража 
порядка. «Отпустите женщину, ей 
же больно. Она без сознания, разве 
не видите», — восклицает кто-то 
за кадром.

Это видео обошло весь 
Интернет. 

На нем вопиющий, на наш 
взгляд, инцидент, произошедший 
в субботу в многофункциональном 
центре, расположенном на улице 
Куусинена. Причиной дикой сцены 
стало то, что женщина сняла маску 
в помещении и сотрудники позво-
нили по номеру «02».
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«Поздравляю Роналду, который находится в одном голе от 
того, чтобы побить мой международный рекорд по количеству 
забитых мячей. Для меня большая честь, что это выдающееся 
достижение будет принадлежать Роналду — великому чемпиону 
и человеку, который вдохновляет и влияет на жизнь людей во 
всем мире», — Пеле, король футбола.

ТАРИФНЫЙ ДЕНЬ СУРКА
С 1 июля услуги ЖКХ традиционно подорожают

Приближающаяся индексация та-
рифов ЖКХ, традиционно запланиро-
ванная с 1 июля, нанесет очередной 
удар по кошелькам потребителей. 
Минэкономразвития утверждает, 
что тарифы расти будут, но не кри-
тично: максимум на 4%. В Феде-
ральной антимонопольной службе 
обещают, что увеличение составит 
не более 3,3%. Все эти цифры вроде 

бы в рамках средней инфляции. Но 
ведомства почему-то умалчивают 
тот факт, что предельные величины 
повышения тарифов различаются по 
регионам. Отраслевые эксперты не 
исключают, что тарифы на отдель-
ных территориях могут быть в 4–5 
раз выше установленного для них 
«бумажного» уровня.
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Жара. МФЦ на севере столи-
В

Это видео обошло весь 
И

СТРОГИЙ 
МАСОЧНЫЙ 
РЕЖИМ

Жесткий захват полицейскими 52-летней 
женщины поразил не только очевидцев

РОНАЛДУ 
БЬЕТ 
РЕКОРДЫ

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

AP

ПОЛНЫЕ ПАРУСА 
КОВИДА

В минувшую субботу в части ковид-
безопасности Питер и Москва проявили себя 
не двумя столицами единой державы, а ба-
стионами, придерживающимися диаметраль-
но противоположных взглядов. Далекими 
друг от друга, как привитый и антиваксер, как 
ковидофоб и антимасочник. Московских вы-
пускников и их родителей убедили, что ради 
их же безопасности прощаться со школой 
лучше в узком кругу, а еще лучше онлайн. А 
пока москвичи веселились перед монитором, 
в центре Питера, где в связи с ковид-угрозой 
с 21 июня запрещены сборища более 500 
человек, с благословения властей на «Алых 
парусах» очно гульнуло 40 тыс. человек, без 
соцдистанции и масок.

В официальных отчетах действо назва-
но «фестивалем выпускников», а в сетевых 
пабликах — «ковидотусовкой», ставшей оче-
редным плевком в народное лицо, от послед-
ствий которого не спасет никакая маска. 

Кто не в курсе, по количеству заболевших 
ковидом Питер на прискорбном 3-м месте по 
РФ (1247 человек за сутки). Поэтому с 17 июня 
там закрыт общепит, а с 21-го под запретом 
массовые мероприятия. Но 26 июня над хво-
рым городом, словно всем смертям назло, 
упрямо взметнулись традиционные «Алые 
паруса» — массовый выпускной на Дворцовой 
площади, собравший выпускников со всего 
города, а также артистов-гастролеров. 

Читайте 2-ю стр.

ДОКТОР ХАОС
Пресненский районный суд 

Москвы в понедельник, 28 июня, 
рассмотрит вопрос об аресте 
гражданина Китая Лю Цзюня, по-
дозреваемого в торговле людьми. 
Он собирался забрать на родину 
своего ребенка, которого среди 
пяти «суррогатных» младенцев в 
квартире на Аргуновской улице 
год назад обнаружила сотрудник 
детской поликлиники. Мужчину 

вывезли в Следственный комитет 
прямо из гостиницы «Ханой», где 
он находился со своим маленьким 
сыном. Почему сотрудники СК сей-
час решили задержать иностран-
ца, который вроде как был всего 
лишь клиентом недобросовестных 
организаторов «бэби-бизнеса»? Об 
этом в материале «МК». 
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КИТАЙЦА СХВАТИЛИ 
ЗА ЯЙЦЕКЛЕТКУ?

Отца «суррогатного» младенца заподозрили 
в торговле  людьми

О

Гражданина Китая 
с ребенком 

на руках 
допрашивали 

15 часов.

Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Татьяна АНТО-
НОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА, Светлана РЕПИНА 
и др.

МОШЕННИКИ ВЕРНУЛИ 
ПЕНСИОНЕРКЕ ДЕНЬГИ 

ЗА СВЕРХДОРОГОЙ РЕМОНТ 
ПЛАНШЕТА

Торжеством справедли-
вости закончилась исто-
рия о москвичке, ветеране 
Великой Отечественной 
войны, которой горе-
сотрудник сервисного 
центра отремонтировал 
планшет за 101 тысячу ру-
блей. Фирма, приславшая 
афериста на дом к пожи-
лой женщине, вернула ей 
все деньги до копейки.

История о наглой афе-
ре, о которой ранее писал 
«МК», завершилась пол-
ной победой пострадав-
шей пенсионерки. Напом-
ним, жертвой мошенника 
стала 97-летняя москвич-
ка, ветеран ВОВ Наталья 
Николаевна. Женщина 
вызвала на дом масте-
ра из сервисного центра 
по ремонту компьютер-
ной техники. Ей надо 
было всего лишь заново 
установить программное 
обеспечение на недоро-
гом планшете. Однако 

горе-ремонтник заявил, 
что работа стоит 101 ты-
сячу рублей. Бабушка ис-
пугалась за свою жизнь 
и отдала мужчине деньги. 
Племянница пострадав-
шей рассказала об афере 
в соцсетях. После нашей 
публикации историей об-
манутого ветерана заин-
тересовались правоохра-
нительные органы. УМВД 
по Восточному округу 
Москвы начало дослед-
ственную проверку. Но до 
суда дело, скорее все-
го, не дойдет. В данном 
случае — к счастью. Как 
рассказала племянница 
пострадавшей пенсио-
нерки, сервисный центр, 
приславший мастера-
махинатора, вернул ей 
все деньги — 101 тысячу 
рублей. Родственников 
такой исход устроил, так 
что они написали заявле-
ние об отказе от матери-
альных претензий.

МЕСТО МУСОРА 
ЗАЙМУТ КОЛЯСКИ И ВЕЛОСИПЕДЫ

Новый функционал 
для освободившихся 
от мусоропроводов 
лестничных площа-
док придумали де-
путаты Мособлдумы. 
Они предлагают обу-
строить в многоквар-
тирных домах уголки 
под названием «ко-
лясочные».

С  п е р е х о д о м 
на раздельный сбор 
мусора в Подмоско-
вье отпала необходи-
мость в мусоропро-
водах. Скоро они станут 
анахронизмом. Но свято 
место, как говорится, пу-
сто не бывает. Мособлду-
ма приняла закон, кото-
рый позволит устраивать 
на месте мусоросборных 
конструкций места хране-
ния детского инвентаря.

«Отсутствие мусоропро-
водов позволит решить 
проблему с неприятны-
ми запахами, возмож-
ными заторами мусора, 
внезапными возгорания-
ми из-за непотушенной 
сигареты, — подчеркнул 
председатель Комите-
та Мособлдумы по во-
просам строительства, 
архитектуры, жилищно-
коммунального хозяй-
ства и энергетики Игорь 
Коханый. — В то же время 
обустроенные колясочные 
помещения помогут из-
бавиться от лишней за-
громожденности в общих 
коридорах и освободить 
квадратные метры в при-
хожих квартир».

Многие жители региона 
восприняли эту новость 
на ура.

— Я, честно говоря, 
против мусоропровода, 
— рассказывает житель-
ница Балашихи Варвара 
Котова. — Крышка вечно 
в каких-то засохших от-
ходах, грохот от летящего 

мусора с верхних этажей, 
в маленькое окошко ча-
сто пытаются впихнуть все 
сразу. Без мусоропровода 
в подъезде гораздо чище. 
И как минимум одну коля-
ску или велосипед туда 
можно поставить, вместо 
того чтобы тащить все это 
в квартиру.

«МК» нашел и первопро-
ходцев, уже воплотивших 
идею в жизнь. Оказывает-
ся, в доме №11 по улице 
Генерала Смирнова в ми-
крорайоне Кузнечики го-
родского округа Подольск 
давно задумались над 
тем, что делать со сво-
бодным пространством 
в подъездах.

— Решение о законно-
сти использования обще-
го имущества дома, в том 
числе мест, где установ-
лены мусороприемные ка-
меры, у нас было принято 
на общем собрании соб-
ственников в 2015 году, 
— рассказывает управдом 
Виктор Макаров. — С тех 
пор около половины пло-
щадок были оборудованы 
жильцами под хранение 
негорючих материалов 
и овощей. Неотапливае-
мые помещения, располо-
женные между лифтовы-
ми шахтами и аварийным 
выходом, в зимнее время 
позволяют хранить тот 
же картофель.

БРАТ ЭКС-МИНИСТРА СБЕЖАЛ, НЕ ДОЖИДАЯСЬ 
ПРИГОВОРА ПО «ЯНТАРНОМУ ДЕЛУ»

Экс-сотрудник 
уголовного розы-
ска УВД по ТиНАО 
Павел Шафорост 
(на фото), которо-
го 11 июня Мос-
горсуд признал 
виновным в со-
вершении пре-
ступлений по так 
называемому 
«янтарному делу», 
объявлен в феде-
ральный розыск. 
Экс-сыщик не явился 
на оглашение приговора.

Как сообщал «МК», уго-
ловное дело, возбужден-
ное по нескольким статьям 
(«Грабеж», «Кража», «Пре-
вышение должностных 
полномочий», «Получение 
взятки»), расследовали 
с 2016 года. Подозревае-
мыми проходили 13 чело-
век — полицейские УВД 
по ТиНАО и их гражданские 
сообщники. Организато-
ром, по версии следствия, 
считался Павел Шафорост 
— бывший сотрудник МУРа, 
который в те годы занимал 
кресло начальника 3-го 
отдела 2 ОРЧ и ОУР УВД 
по ТиНАО.

По версии следствия, 
в марте 2016 года Шафо-
рост получил информацию 
о продаже 4 кг янтаря — 
объявление в Интернете 
разместил калининград-
ский предприниматель 
Роман Рогов. Сыщик 

назначил встре-
чу в бизнес-
центре «Р у-
мянцево». Он 
предупредил 
руководителя 
местной служ-
бы безопасно-
сти, мол, будет 
проводиться 
спецоперация 
по задержанию 
торговцев кра-
деным. Когда 

Шафорост под видом по-
купателя осмотрел янтарь, 
в кабинет ворвались по-
лицейские. Под угрозой 
возбуждения уголовного 
дела за незаконный оборот 
драгоценных металлов они 
забрали у Рогова янтарь. 
Коммерсант откупился 
200 тыс. рублей. В августе 
того же года соучастники 
совершили аналогичное 
преступление в отношении 
другого коммерсанта.

— В ходе расследования 
оказывалось активное про-
тиводействие следствию, 
— пояснила официальный 
представитель СК по Мо-
скве Юлия Иванова. — Так, 
ночью 19 марта 2018 года 
родной брат одного из об-
виняемых, состоявший 
на момент совершения 
преступления в должно-
сти министра Тверской об-
ласти, Виктор Шафорост, 
и трое его соучастников, 
находясь вблизи жилого 

дома по Харьковскому 
проезду в городе Мо-
скве, из хулиганских по-
буждений путем поджога 
совершили умышленное 
уничтожение автомобиля 
марки «Тойота Хайлендер», 
принадлежащего одному 
из потерпевших, причинив 
владельцу транспортного 
средства ущерб на сумму 
более 1 млн рублей.

Все 13 фигурантов уго-
ловного дела до пригово-
ра суда находились под 
подпиской о невыезде. 11 
июня на оглашение яви-
лись 12 из 13 обвиняемых. 
Не пришел Павел Шафо-
рост, хотя до этого момен-
та исправно посещал все 
заседания.

Шафорост получил 13 
лет колонии строгого ре-
жима, штраф 8 млн руб. 
и лишение спецзвания 
«капитан полиции». Что 
касается остальных фигу-
рантов, то им назначили 
сроки от 9 до 13 лет лише-
ния свободы и внушитель-
ные штрафы.

Когда судебные при-
ставы стали связываться 
с Шафоростом, то выясни-
лось, что абонент недосту-
пен. По оперативным дан-
ным, в первых числах июня 
он пересек границу России 
с Украиной — проводники 
помогли преодолеть лес. 
Шафороста объявили в фе-
деральный розыск.

НА «НЕРВНЫХ» ПЕРЕКРЕСТКАХ 
ПРЕДЛОЖИЛИ ДАТЬ ПРЕИМУЩЕСТВО ПЕШЕХОДАМ 

Остановить вечное 
противостояние между 
пешеходами и водителя-
ми предложили эксперты 
Российской общественной 
инициативы. Активисты 
считают необходимым 
изменить схему движения 
на перекрестках. 

Авторы считают опасным 
одновременное движение 
пешеходов и водителей, 
поворачивающих напра-
во. Больше всего таких 
перекрестков в Санкт-

Петербурге. Но и в Москве 
в сентябре прошлого года 
эта схема тоже появи-
лась. Пока, правда, всего 
на восьми перекрестках: 
пересечение ул. Солян-
ка с Яузским бульваром,
Широкой улицы с Проекти-
руемым проездом №5286, 
Верхней Сыромятнической 
улицы и Верхнего Сусаль-
ного переулка, Алымова 
переулка и Краснобога-
тырской улицы, Крас-
нопролетарской и 2-го 

Щемиловского переулка, 
Лонгиновской и Ухтом-
ской улиц, Большой Фи-
левской и Новозаводской 
улиц, Варшавского шоссе 
и Электролитного проезда. 
Эксперты РОИ уверены, 
что равноправие машин 
и пешеходов порожда-
ет аварийные ситуации. 
Люди пытаются побыстрее 
перебежать «нервный» 
перекресток, а автомоби-
листы по привычке жмут 
на газ, как только видят 

переключение секции све-
тофора на разрешающий 
сигнал. Чтобы избежать 
травм и конфликтов на до-
роге, активисты предлага-
ют внедрить новую схему 
движения на проблемных 
перекрестках. В проекте 
выглядит она так: первыми 
переходят дорогу пеше-
ходы. Затем включается 
сигнал правого поворота 
для водителей. После это-
го разрешается движение 
для транспорта прямо. 

ПОДРОСТКА УБИЛО ТОКОМ ПОСЛЕ КУПАНИЯ В БОЧКЕ
Желание пройтись боси-

ком по траве после водных 
процедур оказалось смер-
тельным для 14-летнего 
школьника в Подмосковье. 
Мальчик получил удар то-
ком, от которого скончал-
ся. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла ве-
чером в пятницу, 25 июня, 
в одном из сел в Ступин-
ском районе Подмосковья. 
14-летний школьник около 
18.00 искупался в стоя-
щей на улице бочке и шел 
босиком к дому, чтобы 

переодеться. В это же вре-
мя из скважины в дом кача-
лась вода. Удлинитель ви-
сел на заборе. Подросток 
неожиданно споткнулся, 
мокрой рукой схватился 
за забор с удлинителем, 
и его ударило током. Не-
счастный скончался почти 
мгновенно. Серьезно по-
страдала и его 42-летняя 
тетя, медсестра местной 
больницы. Она бросилась 
на помощь племянни-
ку, но едва дотронулась 
до него, как и ее пораз-
ил мощный разряд. У нее 

остались ожоги на руке и на 
ноге, кроме того, после 
обследования в больнице 
врачи выявили нарушения 
в работе сердца.

Семья, где погиб подро-
сток, благополучная. Отец 
— рабочий по благоустрой-
ству, мама — официант 
в санатории. В семье есть 
еще один ребенок. Пра-
воохранительные органы 
начали проверку. Провод 
удлинителя был отправлен 
на экспертизу, хотя внеш-
них повреждений на нем 
нет.

МОЛОДУЮ МАТЬ БУДУТ СУДИТЬ 
ЗА ПАДЕНИЕ СЫНА ИЗ ОКНА

Уголовное дело возбуди-
ли в отношении 31-летней 
москвички, оставившей 
двух маленьких детей без 
присмотра. В результате 
младший ребенок выпал 
с 6-го этажа.

Как стало известно «МК», 
молодая мать — бывшая 
сотрудница полиции, ино-
гда подрабатывает юриди-
ческими консультациями, 
получает алименты. С пер-
вым мужем, отцом стар-
шей дочки, она развелась, 
а со вторым, гражданским, 
рассталась после рожде-
ния сына.

Несчастье случилось 
в сентябре 2020 года 
в квартире на западе Мо-
сквы.

Женщина оставила 
двухлетнего сына дома 
с 11-летней дочкой и ушла 

на три часа по своим де-
лам. Она поступала так 
время от времени, напри-
мер, когда нужно было схо-
дить в магазин. Девочка 
не уследила за братиком, 
малыш забрался на подо-
конник и выпал из окна. Он 
получил множественные 
переломы, ушибы внутрен-
них органов, но выжил.

Не так давно эксперт 
вынес заключение: кроха, 
по сути, стал инвалидом, 
полученные травмы могут 
отразиться на его здоро-
вье в будущем. Исходя 
из характера полученных 
повреждений, следова-
тель возбудил в отноше-
нии матери-одиночки уго-
ловное дело по статье УК 
РФ «Причинение тяжкого 
вреда здоровью по неосто-
рожности».

telegram:@mk_srochno

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

1 2 - л е т н я я 
школьница вы-
пала из окна 
квартиры в под-
московных Лю-

берцах, заигравшись 
с вертушкой-флюгером 
в форме цветка. Несча-
стье произошло после по-
лудня 26 июня. Житель 
дома увидел на асфальте 
девочку с травмами. При-
бывшие медики конста-
тировали ее смерть. Вы-
яснилось, что школьница 
упала из окна квартиры 

на 11-м этаже. Оказалось, 
что девочка сидела впо-
лоборота на подоконнике 
и, как обычно, пыталась 
поймать поток воздуха, 
чтобы привести в движе-
ние игрушечный цветок-
флюгер. В какой-то мо-
мент она потеряла 
равновесие. Мать и отчим 
ругали ее за эту привычку, 
однако отучить не могли. 
Примечательно, что 
на день, когда произошла 
трагедия, у семьи были 
куплены билеты на море.
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И вот, как это работает. Почему 
бы изначально не проводить по-
следовательную государствен-
ную политику вакцинации, как, 

например, в Израиле? Тут есть, конечно, пара 
моментов — и вакцины у нас в достаточных 
количествах не было (возникший при повы-
шенном спросе дефицит по регионам это до-
казывает). И опять же фактор либеральной 
интеллигенции, по логике которой евреи со 
своей «принудиловкой» — самые настоящие 
фашисты и есть, а все антипрививочники — 
жертвы холокоста (мудрено, конечно, но на то 
они и интеллигенция). Но вряд ли бы эти мо-
менты остановили, будь политическая воля. 
Вот только зачем? Чтобы народу спокойнее 
было? Не смешите. Там наверху другие мысли, 
возвышенные, о лабутенах, а не о лаптях.

Тем более что было достаточно вбросить 
тему обязательной вакцинации (трудящимся 
все же нельзя дать помереть — кормить же 
элиту кто-то должен), как всё само завертелось. 
Из реально введенных ограничений — запрет 
на посещение ресторанов (да и то по времени 
введения сдвинули) и с августа — запрет на 
заселение в отели на курортах Краснодарского 
края (хотя тоже ведь еще как карта ляжет). Все 
остальные увольнения непривитых, недопуск 
в транспорт, непринятие в вузы и прочее — 
теоретические опции, проверить исполнение 
которых у государства просто не хватит ресур-
сов. Либо вообще галлюцинации от аномальной 
жары. Что ясно любому, не попавшему под удар 
ЕГЭ, человеку. Самое главное — терпеть эту 
вакханалию, парад региональных суверените-
тов, осталось недолго. Вот 30 июня выйдет Пу-
тин на прямую смартфонную линию с народом 
и спасет всех антипрививочников от слишком 
ретивых чиновников. Но процесс-то пошел? 
Страхи, слухи, бардак, письма в «Спортлото» 
и прочее бурление антител… Но десять дней 
назад в пунктах вакцинации гулкие сквозняки 
гуляли, а сейчас очереди, как на пляж в Анапе. 
Спасибо, доктор хаос.

Владимиру Владимировичу, кстати, хоро-
шо быть спасителем — он-то живет в центре 
циклона, а там, как известно, снежные львы и 
полный штиль. Поэтому, например, он может 
взять и сказать — что-то у нас с газификацией 
населения ерунда творится, надо бы хрусталь-
ный мост над озером, в смысле газовую веточку 
к каждому дому дотянуть. Помните, недавно 
такое было? И вот уже депутаты закон печатают, 

национальное достояние под козырек берут 
и зуб дают, что все сделают. Но тут выясня-
ется, буквально вот на прошедшей неделе, 
что цены на газ для потребителей в России 
с 1 июля вырастут на три процента. И речь 
идет о топливе, которое добывает «Газпром» 
и его аффилированные компании. То есть кто 
за газификацию заплатит? А предполагалось 
ведь другое. Предполагалось — авось капи-
талисты себе в убыток что сделают, проявят 
гражданскую ответственность.

Вот и во всем остальном управлении на-
шим недоразвитым капитализмом такой же 
хаос. Сейчас над металлургами эксперимент 
идет, которые «нахлобучили» якобы государ-
ство, абсолютно по законам капитализма. Им 
сейчас законы социализма прописывают в 
качестве терапии. Авось благодаря неожи-
данной вывозной пошлине и цены снизятся, и 
дефицита не будет (а это, кстати, проблемы для 
строительной отрасли — в конечном итоге речь 
о жилье для нас с вами). Результат, конечно, 
предсказуем — мы такой эксперимент с ценами 
на продукты уже проходили. В строительстве, 
кстати, все еще забавнее. Расчет идет на то, 
чтобы сейчас как угодно выкрутиться: глав-
ное — ввязаться в драку, а там посмотрим. 
Поэтому идеи одна другой краше — чартерные 
поезда с мигрантами, привлечение заключен-
ных и даже, на неделе мысль была озвучена, 
неработающих уже пенсионеров-ветеранов 
отрасли. Как думаете, появятся в результате 
этого наши российские квалифицированные 

кадры, прогрессивные технологии? Небось 
появятся? Китайцы, кстати, похвастались — 
научились современный десятиэтажный жилой 
дом за 28 часов (!) строить. Где они только таких 
способных мигрантов берут?

Еще на неделе чуть не началась война у 
берегов Крыма, поскольку Британия решила, 
что давненько морями не правила. Тут вроде 
все ясно, правила просто отсутствуют — мы 
эту акваторию считаем своей, а англичане так 
не считают, поскольку Крым российским не 
признают. Вот их корабль и хотел это доказать, 
но пара авиабомб по курсу его разубедила. 
Военные — вообще самые адекватные люди 
на свете, им все сразу понятно становится. А 
вот политики… Британский МИД говорит: не 
было стрельбы по нашему кораблю, это рус-
ские бахвалятся. Мы победили! А наш МИД в 
ответ: врете, мы стреляли по курсу, вот и запись 
есть. Мы победили! Чуете подвох? Британцы 
опровергают то, чего и правда не было — по 
кораблю огонь не велся. Наш МИД опровергает 
то, чего британцы не говорили. И хрен пой-
мешь, кто на этом информационном бардаке 
гешефт делает.

А пора бы научиться понимать. Или ста-
раться хотя бы. Это же под наш русский авось 
прагматичные американцы во главе со Стиве-
ном Манном научную базу теории хаоса под-
вели. Нам было бы лестно прийти к ним домой 
и оказаться сильней, но, чтобы выжить, нам 
нужно держаться корней.

Дмитрий ПОПОВ.
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Накануне очередной «Прямой линии» 
президента пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков провел брифинг, на 
котором уточнил некоторые дета-
ли нового формата традиционного 
большого онлайн-диалога с россия-
нами. Ранее про новый формат уже 
сообщалось, что он задействует 
специальное мобильное приложение 
«Москва — Путину», которое техноло-
гически позволяет в том числе выйти 
на прямую видеосвязь со студией 
непосредственно во время эфира 
«Прямой линии».

Суть нововведений Дмитрий Песков 
сформулировал сегодня так: «Камеры больше 
не нужны. И телевидение больше не нужно. 
Нужен каждый отдельно взятый гражданин со 
своим смартфоном. Технологии, которые при-
меняются, позволяют исключить из цепочки 
каких-либо посредников в общении между 
гражданами и президентом».

Как уточнил пресс-секретарь главы госу-
дарства, вопросы граждан Владимир Путин 
будет выбирать сам в ходе «Прямой линии», 
руководствуясь их отношением к тем или иным 
регионам или темам. Ведущие в студии при 
этом будут играть роль скорее ассистентов, 
а не модераторов.

За двадцать лет — «Прямые линии» про-
водятся с 2001 года — формат встреч, безу-
словно, менялся, однако теперь, по мнению 
экспертов, речь идет о вещи принципиально 
новой. То есть о том, что слова «прямая ли-
ния» теперь подразумевают вовсе не то же, 
что в конце девяностых или на рубеже нуле-
вых. Главное теперь не онлайн-включения 
съемочных групп из регионов или камер из 
московской студии, показывавших задаю-
щих вопросы гостей, а, собственно, связь 
между гражданином со смартфоном и сту-
дией, где находится президент. Опрошенные 

нами эксперты при этом главную причину 
таких новаций видят не в необходимости со-
блюдать карантинные меры, а в стремлении 
сделать формы общения с гражданами более 
современными.

Алексей Чеснаков, например, сказал «МК» 
следующее: «Мне кажется, что ковидная со-
ставляющая здесь минимальна. Очевидно, что 
будут объяснения, в том числе от Администра-
ции, связанные с обеспечением санитарных 
мер, что естественно в условиях повышения 
количества заболевших, это демонстрирует 
ответственность Кремля и его внимание к 
настроениям аудитории. Но на самом деле 
этот переход в абсолютно новый абсолютно 
онлайновый формат скорее надо считывать 
как демонстрацию того, что Путин обновля-
ется. Он остается самим собой, но при этом 
тестирует совершенно новые форматы, новые 
инструменты, новые девайсы. То есть в этом 
смысле власть, если не может меняться пер-
сонально, она должна демонстрировать, что 
она использует новый инструментарий. И то, 
что сказал Песков, абсолютно укладывается 
в эту логику обновления власти».

Константин Калачев в свою очередь отме-
тил, что в условиях третьей волны пандемии, 
конечно, лучше обойтись без привычных для 
прежнего формата «Прямых линий» «больших 
массовок», но главное тут в том, что они уже 
давно выглядят вполне искусственно, а это 
вряд ли способствует расширению заинте-
ресованной аудитории.

«Если оказывается возможным включить 
«Прямую линию» через мобильное прило-
жение, то это уже реальный XXI век. Если в 
студии с президентом будет только ведущий, 
проработавший весь массив вопросов, это 
экономия времени, это динамичнее, логич-
нее, современнее. Это во всех отношениях 

«Прямая линия» XXI века. Мне кажется, что 
это решение вполне удачное, при этом при-
чины изменений могут быть самые разные. В 
том числе и желание расширить аудиторию, 
привлечь новые целевые группы. Молодежь не 
смотрит «Прямые линии» по телевидению, но 
через смартфон может. И новому поколению 
вряд ли нравятся искусственные массовки, 
они привыкли смотреть другое. Скорее всего, 
изменения вызваны тем, что надо отказывать-
ся от архаики, искать современные формы и 
форматы общения», — считает эксперт.

Евгений Минченко о санитарных нормах 
не упомянул вовсе: «Я считаю, что это круто. 
Это такое следование новым веяниям. То 
есть то, что Путин делает апгрейд форматов 
общения с людьми, то, что они придумали 
коммуникацию через новое мультиформатное 
приложение, на мой взгляд, это как минимум 
интересный эксперимент. Всё по логике, что 
лидер должен, с одной стороны, удерживать 
свою позицию, а с другой — демонстрировать 
небольшие изменения, том числе в стили-
стике коммуникаций. Поэтому, я думаю, это 
хорошая находка».

Алексей Чеснаков полагает, что речь 
может идти не об эксперименте, а скорее 
о четком сигнале, подаваемом аудитории: 
«Это может быть вызвано совершенно раз-
ными причинами, но в целом это выглядит 
как сигнал о том, что Путин работает в самых 
современных форматах и ориентируется на 
разные аудитории, которые считывают сигнал 
не только с телеэкрана, но и с разного рода 
новых мобильных устройств. Это выглядит 
как то, что Путин соответствует современным 
трендам. Это выглядит как яркая и интересная 
находка, способная привлечь дополнительные 
аудитории».

Андрей СТЕПАНОВ.

Новый формат «Прямой линии» 
президента: «телевидение 
больше не нужно»

ПУТИН 
ОБНОВЛЯЕТСЯ
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Каждый год 1 июля для рос-
сийских потребителей насту-
пает своего рода «день сур-
ка»: традиционно тарифы 

повышают, «коммуналка» требует все боль-
ших средств, и ничего с этим не поделаешь. 
Водоснабжение, отопление, электричество, 
газ, вывоз мусора и другие коммунальные 
блага индексируют согласно утвержденным 
нормативам, к формированию которых у 
экспертов коммунального рынка по-
прежнему много вопросов.

Вот и с июля 2021-го тарифы на услуги 
ЖКХ поднимаются в соответствии с рас-
поряжением правительства, принятым 
еще 30 октября прошлого года. Значения 
индекса оплаты различаются по регионам. 
В частности для Москвы он определен на 
уровне 4,6%, для Подмосковья — 3,6%, а 
для Санкт-Петербурга — 3,5%.

Увеличение тарифов не должно опе-
режать общую инфляцию, подчеркивают 
власти. В целом данное требование вы-
полняется. Хотя в последнее время опере-
жающими темпами росла стоимость оплаты 
жилья (5,1%), водоотведение (4,5%), горячее 
водоснабжение (4,3%), электроснабжение 
(4,1%).

В то же время, как подсчитала 
FinExpertiza, по итогам 2020 года в 15 субъ-
ектах федерации (или почти в пятой части 
российских регионов) рост тарифов ЖКХ 
опередил среднюю инфляцию по стране 
(4,9%). Лидерами по удорожанию «комму-
налки» стали Республика Коми, где из-за 
повышения цен на капремонт тарифы ЖКХ 
сразу в три раза обогнали инфляцию (рост 
на 16,2%), Воронежская область (7,8%), 
Забайкальский край (7,1%), Кемеровская 
область (6,7%) и Удмуртия (6,6%).

Ежегодное изменение тарифов ЖКХ 
неизбежно. «Подорожание происходит, 
прежде всего, из-за повышения стоимости 
ресурсов, используемых жилищниками», 
— поясняет главный аналитик TeleTrade 
Марк Гойхман. Получается, увеличение 
себестоимости работы эксплуатирующих 
организаций из-за инфляции покрывает-
ся за счет пользователей. Коммунальщи-
ки утверждают, что без этого не смогут 
осуществлять услуги, поддерживать в 
надлежащем состоянии сети, что чрева-
то рисками потерь, поломок, аварий. «Та-
ким образом, у коммунальных служб нет 
стимулов к снижению данных издержек 
и потерь, — отмечает эксперт. — Утечка 
воды из протекающего в подвале крана 
или тепла из-за плохой теплоизоляции труб 
зимой — всё это зачастую легче покрыть 
за счет повышения оплаты потребителей, 
чем исправить».

В среднем инфляция и, соответствен-
но, рост тарифов заявлены на 2021 год 
на уровне 4%, однако по регионам рост 
тарифов варьируется от 2,4% до 6,5%. 
«Трудно сказать, на сколько увеличатся 
счета в среднем, поскольку тарифы на 
различные виды услуг могут повышаться 
по-разному. Например, где-то на электроэ-
нергию больше, чем на воду или газ. И если 
жители тратят больше электроэнергии и не 
используют газ, то на их счетах это повы-
шение отразится сильнее», — подчеркнула 
в разговоре с «МК» специалист в области 
ЖКХ, директор Организации народного 
контроля Наталья Чернышева.

Поскольку устанавливается только 
предельная величина роста тарифов в 
среднем по региону, то конкретные цифры 
роста тарифов на различные услуги будут 
зависеть от переговоров с конкретными 
ресурсоснабжающими организациями, 
отмечает Чернышева. Отметим, что часто 
ресурсники стараются объяснить закла-
дываемое повышение необходимостью 
проведения ремонтов или модернизации 
сетей. В то же время совсем не поддается 
объяснению, почему в отдельных городах 
одного региона устанавливается возмож-
ный рост тарифов в несколько раз выше, 
чем в среднем по данной территории (как, 
например, в Выксе 8,6%, Чкаловске 14,9%, 
при среднем установленном по Нижегород-
ской области уровне роста тарифов в 4%). 
С такими случаями разбирается прокура-
тура: проверки в 11 регионах уже показали 
неправомерное включение в рост тарифов 
таких расходов, как, например, бонусы топ-
менеджерам ресурсных организаций, рас-
сказывает Наталья Чернышева.

По ее словам, различные эксперты 
называют разные цифры по завышению 
тарифов — в 4–5 раз, на 30%, на 50% и т.д. 
Точный ответ на вопрос, насколько тари-
фы справедливы, смог бы дать только их 
полномасштабный аудит, о необходимости 
которого не первый год говорят специали-
сты. Но власти на такой шаг не идут, про-
сто повышая ежегодно в июле тарифы в 
среднем, «на глазок», по инфляции. «Если 
мы не понимаем, как именно рассчитаны 
базовые цифры, которые повышаются каж-
дый год, то должен быть введен мораторий 
на их увеличение», — считает собеседница 
«МК».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ТАРИФНЫЙ 
ДЕНЬ СУРКА

ДОКТОР ХАОС

c 1-й стр.
В пылу веселья маски были со-
рваны — это утверждают не зло-
пыхатели питерского губернато-
ра и не завистливые московские 

выпускники, которым пришлось веселиться в 
онлайне, а все, кто видел фото с праздника, 
коими изобилует Сеть. На них с открытым всем 
штаммам забралом позирует даже сам глава 
болящей, но отважной Северной Пальмиры. 
Плечом к плечу с чествуемым вторым панде-
мийным выпуском питерских школ, какая уж 
там соцдистанция в такой-то праздник! Кстати, 
«первый пандемийный» свой выпускной в июне 
прошлого года город отпраздновал онлайн, 
поэтому особых потерь не понес. А что будет 
со вторым, покажет жизнь — или, увы, смерть. 
Печальное совпадение: в день «Алых парусов» 
Санкт-Петербург установил рекорд по 

смертности за всю пандемию — ковид унес 
жизни 107 питерцев. А пока одни горожане 
умирали под ИВЛ, другие отплясывали на 
Дворцовой под хиты прибывших из Первопре-
стольной звезд (в Москве-то выступать вживую 
не перед кем, общегородской выпускной в 
парке Горького отменили). 

Какой должна быть причина, чтобы вот так 
рисковать целым городом? — этим вопросом 
второй день задаются пользователи Сети. 

— Улицы были забиты до отказа, — де-
лится петербурженка, наблюдавшая «ковидо-
тусовку» из окна своей квартиры. — Попасть 
в эпицентр праздника можно было с разных 
сторон, везде выстраивались очереди. А уж 
когда концерт начался и корабль с алыми па-
русами поплыл, там вообще столпотворение 
началось! Толпы молодежи, в обнимку — какая 
уж там дистанция?! Да ее и невозможно ни со-
блюсти, ни проверить, когда гуляют молодые. 

Надо было или полностью запрещать, или уж 
не врать.

«Почему нам в такую жару нельзя в парке 
даже на лавочку присесть, выпускникам школ 
и вузов отменяют не только прощальные балы, 
но даже торжественное вручение дипломов, 
вакцинироваться заставляют не просто в обя-
зательном, но в пожарном порядке — и малых, 
и старых, и уже переболевших, — вопрошают 
москвичи. — А в самом центре Питера в то же 
самое время закатывают тусовку на 40 тыс. 
человек без масок и дистанций?!»

«Почему нас из всех утюгов предупрежда-
ют, что новая волна ковида особенно опасна 
для молодежи, и тут же закатывают в Питере 
тусовку для десятков тысяч подростков без 
масок и дистанции?!»

Конспирологи обсуждают «Ковидные па-
руса», как уже прозвали питерский массовый 
выпускной, жонглируя гипотезами, кому же на 
руку такой риск?

«Да Беглов (губернатор Санкт-Петербурга. 
— Авт.) со всеми штаммами на районе доба-
зарился, чтобы они в субботу их со спонсором 
точки не трогали», — проясняют ситуацию 
сетевые шутники. 

Но определенно ясно только одно: пока 
на всех парусах Питер мчится лишь на гребень 
третьей ковидной волны.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

...ПАРУСА 
КОВИДА

10-этажный жилой дом, собранный китайскими строителями за 28 часов 
из жилых модулей размером с морской контейнер. По предварительным 
оценкам, стоимость сооружения такого дома на 20 квартир составляет 
всего $3 миллиона. 
Ни одного гастарбайтера во время сборки не пострадало.

Декабрь 2001 года. Первая 
«Прямая линия» президента Путина.

«Алые паруса» в Санкт-Петербурге.

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

27 июня, в воскресенье, возле турецкого курорта Мармарис полыхнул 
крупный пожар. За огнем, который возник по непонятной причине в горном 

лесном массиве Памукак, наблюдали загорающие на пляже туристы. В ходе тушения по-
жара погиб сотрудник главного управления лесного хозяйства Турции. А 26 июня в райо-
не Антальи вспыхнувший огонь повредил две виллы с 1000 гектарами леса и оливковыми 
рощами.

КАДР

НАГРАДА

АКЦИЯ

ПЛАНЫ

ШОЙГУ УДОСТОЕН ЗВАНИЯ ПОЧЕТНОГО ГРАЖДАНИНА ТУЛЬСКОЙ 
ОБЛАСТИ

«МЫ — АРМИЯ НАРОДА!»: АГИТПОЕЗД ВЕРНУЛСЯ В СТОЛИЦУ

ПЕРЕДАТЬ СВОЮ ПРОФЕССИЮ ДЕТЯМ ЧАЩЕ ВСЕГО ХОТЯТ ВРАЧИ 
И ПРОГРАММИСТЫ

Глава российского 
военного ведомства 
Сергей Шойгу 26 июня 
напутствовал первых 
выпускников возрожден-
ного в Туле Суворовского 
военного училища и пере-
дал на вечное хранение 
историческую реликвию 
— знамя первых тульских 
суворовцев. Кроме того, 
в Туле прошла церемония 
вручения министру обороны 
нагрудного знака звания 
Почетного гражданина 
Тульской области. Знак вру-
чили губернатор Тульской 
области Алексей Дюмин и 
председатель областной 
Думы Николай Воробьев. 
Как отметил Дюмин, Сергей 
Шойгу удостоен звания по 
инициативе жителей регио-
на. Он перечислил проекты, 
которые были реализованы 

в Тульской области при 
содействии Сергея Шойгу: 
возрождение Суворовского 
училища, строительство 
19 мостовых переправ в 
отдаленных населенных 
пунктах, возведение центра 
военно-патриотического 
воспитания молодежи 
«Авангард», помощь региону 

в борьбе с коронавирусом. 
Сергей Шойгу сказал, что 
горд наградой, и отметил 
вклад тульских оружейников 
в обеспечение националь-
ной безопасности. Звание 
Почетного гражданина Туль-
ской области присваивается 
ежегодно не более чем трем 
гражданам России.

Более полумиллиона че-
ловек в 52 городах России 
посетили агитпоезд «Мы 

— армия страны! Мы — 
армия народа!» Стартовав-
ший 25 апреля агитационный 

состав 27 июня вернулся 
в Москву. Как сообщил 
замминистра обороны — на-
чальник Главного военно-
политического управления 
генерал-полковник Андрей 
Картаполов, тематический 
поезд преодолел почти 34 
тысячи километров. Эшелон 
сделал остановки в 52 горо-
дах России, побывав в Мур-
манске, Туле, Севастополе, 
Владивостоке… И везде его 
экспозиции, рассказываю-
щие о Вооруженных силах 
России, вызывали живой 
интерес граждан разных воз-
растов и социальных групп, 
отметил генерал. Общее 
количество экскурсантов со-
ставило 571 тысячу.

«Каждый девятый россия-
нин (11%) хотел бы, чтобы 
его ребенок выбрал ту 
же профессию, что и он. 
Как правило, опрошенные 
объясняют это очевидными 
плюсами своей работы, же-
ланием и наличием возмож-
ности помочь начинающему 
специалисту. Напротив, 63% 
опрошенных желают своему 
ребенку сделать иной выбор. 

Затруднились оценить свою 
специальность с этой точки 
зрения 22% респондентов, 
— говорят авторы исследова-
ния. — Тех, кто хотел бы ви-
деть ребенка представителем 
своей профессии, больше 
среди мужчин (13% про-
тив 9%). Любить свое дело 
настолько сильно, чтобы по-
желать такую же профессию 
сыну или дочери, россиянам 

до 34 лет свойственно боль-
ше, чем старшим поколени-
ям (13%). Чем выше доход 
родителей, тем чаще они 
мечтают, чтобы дети выбрали 
их специальность. Среди тех, 
чей доход меньше 30 тысяч 
рублей, в таком желании 
признаются лишь 6%. А среди 
россиян, получающих больше 
80 тысяч рублей, — почти 
каждый пятый (19%)».

ВЫ БЫ ХОТЕЛИ, ЧТОБЫ ВАШИ СЫН ИЛИ ДОЧЬ 
ВЫБРАЛИ ТУ ЖЕ ПРОФЕССИЮ, ЧТО И ВЫ?

Да

Нет

Он(а) уже 
выбрал(а) 
мою 
профессию

Затрудняюсь 
ответить

Врач Программист Системный администратор

Бухгалтер Менеджер по работе с клиентами Продавец
<…>

В опросе участво-
вали 3 тысячи 
россиян старше 18 
лет, имеющие 
детей и опыт 
работы.
Источник: SuperJob.
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Депутат Госдумы, летчик-
космонавт и Герой России Роман 
Романенко заявил о важности 
массовой вакцинации от COVID-19 
в ходе встречи с коллективами го-
родских поликлиник в преддверии 
Дня медицинского работника.

Романенко отметил, что из-за ухуд-
шения эпидемиологической обстановки 
в Москве возросло значение прививок от 
коронавируса. Депутат считает, что при-
вивки нужно делать каждому. «Сам недавно 
прошел процедуру вакцинации, буквально 
на днях мне поставили второй компонент 
«Спутника». Только коллективный иммунитет 
способен справиться с пандемией», — под-
черкнул Романенко.

Также в ходе встречи Романенко вручил 
письма благодарности врачам за высокий 
профессионализм и верность профессии. 
Кроме того, он поблагодарил медиков за са-
моотверженный труд в борьбе с пандемией.

В столице за последнее время выросло 
число заболевших коронавирусом. Главный 
государственный санитарный врач Москвы 
Елена Андреева считает, что новые штаммы 
больше поражают детей и подростков. Эпи-
демиологическую ситуацию в столице она 
считает неблагополучной.

Чтобы избежать полного локдауна и дер-
жать ситуацию под контролем, необходима 
вакцинация 60% населения Москвы. Ранее 
Роспотребнадзор постановил вакциниро-
вать сотрудников предприятий сферы услуг 
и госслужащих.

РОМАН РОМАНЕНКО ПОДДЕРЖАЛ НЕОБХОДИМОСТЬ 
МАССОВОЙ ВАКЦИНАЦИИ ОТ COVID-19
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Людей такого типа принято называть 
визионеры — они способны заглядывать в 
будущее и там видеть то, что скрыто от взора 
обычного человека. Но к ним применяют и 
менее лестные характеристики, смысл ко-
торых в том, что их образ мышления и пове-
дения не укладывается в рамки условностей 
и стандартов. Они — гении или как минимум 
обладатели уникальных способностей. Таких 
личностей всегда наперечет, гениям обще-
ство прощает всё, и они это знают. Илон Маск 
— один из них.

Он родился в Южной Африке, в Претории, 
28 июня 1971 года. Его отец был граждани-
ном ЮАР, мать — гражданкой Канады. Они 
развелись в 1980 году. В 17-летнем возрасте 
Илон оказался в Канаде, где поступил учиться 
в Queen's University (провинция Онтарио), а 
два года спустя перевелся в американский 
Университет штата Пенсильвания. Там он 
получил степени бакалавра по физике и эко-
номике. В 1995 году, желая продолжить учебу 
в Стэнфордском университете, он переехал в 
Калифорнию. Однако потом его планы резко 
изменились, и вместо учебы Илон занялся 
бизнесом.

Сказать, что это принесло свои плоды, — 
значит не сказать ничего. Как писал в апреле 
этого года журналист Forbes Сергей Хлебни-
ков, который специализируется на милли-
ардерах, за один год — с 2020-го по 2021-й 
— состояние Маска увеличилось в шесть раз, 
и он занял второе место в миллиардерской 
табели о рангах. В абсолютных числах его 
богатство выросло с $24,6 млрд (что тоже, 
прямо скажем, немало) до $151млрд.

Однако месяц спустя тот же Хлебников 
описывал противоположную метаморфозу, 
случившуюся с Илоном Маском: личное со-
стояние миллиардера одномоментно рухнуло 
на $20,5 млрд, и он стал уже не вторым, а 
третьим по богатству человеком планеты. 
После этого у Маска осталось «всего» $145,5 
млрд.

Не пытайтесь ловить меня на ошибках в 
арифметике — их здесь нет. Астрономиче-
ские цифры многомиллиардных состояний 
меняются не только ежемесячно, а ежедневно 
и ежечасно, поскольку оценки их состояний 
во многом базируются на биржевой стоимо-
сти ценных бумаг, которыми они владеют (в 
первую очередь — акциями своих компаний). 
Биржевые котировки гуляют вверх и вниз; ког-
да Нью-Йорк еще спит, вовсю идет торговля 
акциями на Лондонской бирже; когда спит 
Лондон, уже проснулся Гонконг.

Тут важны не числа — миллиардеры не 
ощущают их роста или уменьшения. Когда 15 
лет назад финансовый гений Уоррен Баффетт 
начал регулярно отдавать половину акций 
своей компании Berkshire Hathaway на благо-
творительность, он «стоил» $42 млрд. Отдав 
за эти годы $41 млрд, он стал не беднее, а в 
два с гаком раза богаче — теперь он «стоит» 
$100 млрд: акции Berkshire Hathaway все эти 
годы быстро дорожали.

Вот и в случае Маска важны не цифры 
состояния, а причины их роста и падения. 
В первом случае, когда за один год он стал 
богаче в шесть раз, это объяснялось фанта-
стическим взлетом стоимости акций Tesla — 
компании по производству электромобилей, 
сооснователем и главным исполнительным 
директором которой является Илон Маск. 
Во втором случае акции той же Tesla упали 
на 15%, нанеся удар по состоянию Маска, и 
отчасти в этом повинен он сам.

Выступая в качестве ведущего популяр-
ного субботнего телешоу Saturday Night Live, 
Илон полностью оправдал свою репутацию 
непредсказуемого индивидуума, с которым 
не соскучишься, — за что его и пригласили на 
эту роль. Он поведал среди прочего, что у него 
синдром Аспергера. Австрийский ученый, в 
честь которого назвали эту болезнь, гово-
рил, что это — «аутистическая психопатия». 
Новость о синдроме, понятно, не добавила 
доверия к экстравагантному миллиардеру 
и его бизнесу. Tesla и до этого шла на бир-
же вниз из-за снижения спроса на машины 
компании в Китае, а тут еще Маск добавил 
свою историю.

Этим дело не ограничилось. Эксцентрич-
ный Илон посмеялся над своими собственны-
ми бизнес-инициативами, а также обсудил с 
телеаудиторией ажиотаж вокруг криптовалют 
— таких, как Bitcoin и Dogecoin. Когда-то Маск 
всячески пропагандировал криптовалюты; в 
феврале этого года он объявил, что Tesla бу-
дет принимать биткоины в качестве средства 
оплаты. Однако спустя пару месяцев он пере-
стал считать блокчейновые деньги деньгами 
и сообщил через Twitter, что останавливает 
прием биткоинов, поскольку «в добыче бит-
коинов и транзакциях с ними быстро растет 
использование ископаемых видов топлива». 
Противником которых и сторонником чистой 
энергетики является Илон Маск. Bitcoin был 
отправлен Маском в глубокий нокдаун — 
криптовалюта моментально потеряла 17% 
своей биржевой стоимости. Ну а Dogecoin 
вообще ушел в нокаут, потому что во время 
вышеупомянутого телешоу Маск обозвал эту 
валюту «мошенничеством».

У Маска было много бизнес-начинаний, 
но три из них пользуются особой, всемирной 
известностью: Tesla, SpaceX и PayPal. Частная 
компания по исследованию космического про-
странства (многие ли бизнесмены могут по-
хвастаться таким активом?) SpaceX является 

вторым по обороту бизнесом Маска после 
Tesla. В мае 2020 года SpaceX осуществила 
первый пилотируемый полет американцев 
в космос с 2011 года. В ноябре прошлого 
года SpaceX начала доставку астронавтов 
на Международную космическую станцию. 
К февралю 2021 года рыночная стоимость 
этой компании Маска достигла $74 млрд, 
показав рост в полтора с лишним раза за пол-
года. По оценке журнала Forbes, доля Маска 
в космическом гиганте составляет 48%, что в 
пересчете на доллары равно $32млрд.

Третья всемирно известная компания, 
сооснователем которой был Илон Маск, — 
PayPal, самый популярный в мире электрон-
ный кошелек, который сегодня имеет 377 
млн активных аккаунтов. PayPal появился 
в 2000 году в результате слияния Confinity 
с онлайновым банком X.com, основанным 
Маском. А уже в 2002-м PayPal перекупил 
более крупный игрок — главный онлайновый 
аукцион мира eBay (сумма сделки составила 
$1,5 млрд).

Еще один громкий проект Илона Маска 
называется по-английски Hyperloop — бук-
вально «гиперпетля» (им занимается компа-
ния Маска The Boring Company — название 
переводится как игра слов: «Бурильная ком-
пания» или «Скучная компания»). В подзем-
ном тоннеле прокладывается трубопровод, 
в котором создается вакуум для достижения 
сверхвысоких скоростей за счет устранения 
сопротивления воздуха. Маск предлагает 
построить трассу, по которой идущий в ваку-
умной трубе вагончик доставит пассажиров из 
Сан-Франциско в Лос-Анджелес (расстояние 
— 560 км) за 35 минут. Скорость — 1200 км в 
час. На сегодняшний день реально достиг-
нута более скромная, но тоже впечатляющая 
скорость: 463 км в час. Ее развила команда 
Мюнхенского технологического универси-
тета, участвуя в ежегодном состязании кон-
структоров «гиперпетли» — это еще одно 
начинание Маска, в которое он вовлек не-
мало передовых компаний и университетов 
разных стран.

Но Маск не только основывает компа-
нии с прорывными технологиями, не только 
раскручивает их до колоссальной успеш-
ности, но и... бросает их, увлекаясь новыми 
идеями. Он непоседлив, никогда не бывает 
доволен достигнутым и всегда стремится 
к достижению новых рубежей в новых об-
ластях. Он отчетливо их видит в туманном 
для большинства людей будущем. Одним 
словом — визионер!

В 2015 году Илон Маск основал филан-
тропическую научно-исследовательскую кор-
порацию OpenAI, которая занимается искус-
ственным интеллектом. В 2016-м он создал 
компанию Neuralink, сфера деятельности 
которой — нейротехнология: она работает над 
взаимодействием органического и неоргани-
ческого интеллекта (связка мозг—компьютер 
через особые интерфейсы). Еще через два 
года у него появилось очередное детище — 
компания QuantumAI, в которую он закачал 
$2 млрд за два года и объявил, что будет за-
ниматься этим проектом, а скучными делами, 
типа уже раскрученных Tesla и SpaceX, пусть 
занимаются другие.

Что такое QuantumAI? Говорят, что это 
— такой апгрейд компьютерной технологии: 
уже не суперкомпьютер, а гиперкомпьютер 
на стероидах. Подробности новой техно-
логии нам никто не расскажет, но название 
QuantumAI («квантовый искусственный ин-
теллект») обещает революционный рывок. 
Таков Маск — он верит, что люди скоро бу-
дут жить на Марсе и что на Земле мирным 
путем можно создать более справедливое 
общество. Наивный чудак? Визионер! Каж-
дый раз его идеи называют завиральными, и 
раз за разом он посрамляет своих критиков. 
Его хотят пригласить в Россию — может, он 
на наших просторах осуществит какую-то 
мирную революцию средствами высоких 
технологий?

Экстравагантный Илон окружен не только 
почитателями, но и яростными критиками и 
обвинителями. В 2018 году на него подала в 
суд грозная Комиссия по ценным бумагам и 
биржам США (SEC), которая регулирует ком-
пании открытого типа. SEC обвинила его в том, 
что он распространил ложную информацию 
о компании Tesla: Маск написал в Твиттере, 
что якобы нашел средства для приватизации 
Tesla. Он откупился от SEC штрафом и вре-
менно оставил пост председателя правления 
компании. Маска резко критиковали за рас-
пространение дезинформации о пандемии 
COVID-19, за его взгляды на искусственный 
интеллект, общественный транспорт и многое 
другое. Его позиции почти по всем вопро-
сам неортодоксальны. Он очень не любит 
коронавирусные ограничения и из-за них 
переехал из «несвободной» Калифорнии в 
«свободный» Техас.

У него бурная личная жизнь: после трех 
браков, в первом из которых у него роди-
лось пять детей, Маск стал встречаться с 
канадской певицей и музыкантом Граймс 
(настоящее имя — Клэр Элиз Буше). В про-
шлом году у них родился сын, которому эпа-
тажные родители дали имя «X Æ A-XII». Вряд 
ли малыш ему обрадуется, когда немного 
подрастет и начнет общаться со сверстни-
ками. И, думаю, когда ему будет столько лет, 
сколько сегодня его папе, звать его будут 
совсем по-другому.
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НЕ ПРОПУСТИ!
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ШОК

КРИМИНАЛ

— Работа врача-офтальмохирур-
га — это ежедневный труд, позволяю-
щий возвращать людям зрение. И когда 
удается помочь человеку, казалось бы, в 
безнадежной ситуации — это настоящий 
подарок доктору.

Расскажу об одном из таких случаев. 
Возрастные пациенты, к сожалению, менее 
устойчивы к терапии, а из-за накопленных к 
преклонному возрасту хронических заболе-
ваний хирургическое вмешательство у них 
часто затруднено. Однако я стараюсь помочь 
каждому. 

Недавно на прием ко мне пришла паци-
ентка 92 лет с жалобами на туман перед глаза-
ми, снижение сумеречного зрения, двоение в 
глазах. Кроме того, ее мучили головные боли, 
природу которых никто не мог понять. С эти-
ми симптомами она уже консультировалась 
у невролога, он списывал их на проявление 
артериальной гипертонии, однако на фоне 
гипотензивной терапии боли не уходили. И 
тогда он направил женщину на всякий слу-
чай провериться у офтальмолога. К тому же 
видела женщина уже неважно, но списывала 
это на возрастные изменения.

Проведя ряд обследований, мы опре-
делили у нее зрелую возрастную катаракту, 
которая ранее у пациентки диагностирована 
не была. К сожалению, в последний раз у 
офтальмолога женщина была несколько лет 
назад.

Лечение в случае катаракты сегодня — 
только хирургическое. Однако перед нами 
был возрастной пациент, для которого про-
ведение любой операции может быть опасно. 
К счастью, современные методики позволяют 
удалять катаракту без применения общего 
наркоза, особенно опасного для такой ка-
тегории пациентов. Кроме того, после ряда 
обследований и клинических анализов, кон-
сультации терапевта и анестезиолога мы не 
нашли у нее противопоказаний к хирургиче-
ским вмешательствам. Соответственно, было 
принято решение прооперировать ее. То есть 
провести ей факоэмульсификацию катаракты 
(удаление с помощью ультразвука) с одно-
временной имплантацией интраокулярной 
линзы (которую многие знают как хрусталик).

Операция, как правило, длится около 
10–15 минут, после чего в течение часа 

пациента наблюдает анестезиолог. Если 
никаких осложнений нет и пациент чувству-
ет себя хорошо, можно отпустить пациента 
домой. А на следующий день он приходит 
к доктору проверить остроту зрения и со-
стояние глаза. У нашей пациентки зрение 
значительно улучшилось! Через три дня был 
прооперирован второй глаз, с такой же пато-
логий — и острота зрения также существенно 
поднялась! В результате мы вернули 92-лет-
нему человеку практически 90-процентное 
зрение! У пациентов в таком зрелом возрасте 
это случается не часто.

...Ко мне обращаются пациенты с различ-
ной глазной патологией: катарактой, глауко-
мой, с заболеваниями сетчатки. Катаракта на 
сегодня — практическая самая распростра-
ненная глазная патология. То есть ее вклад в 
снижение зрения населения доходит до 80%. 
В ее основе — помутнение хрусталика глаза, 
то есть одной из оптических глазных линз. 
Начальная катаракта чаще всего проявляется 
туманом в глазах и снижением сумеречного 
зрения: то есть пациент говорит, что стал 
плохо видеть, например, когда вечером ве-
дет машину. Иногда пациент замечает, что 
читал в очках, а сейчас очки перестали быть 
нужными, то есть, наоборот, наступает улуч-
шение. Любое изменение зрения в зрелом 
возрасте — это сигнал обратиться к врачу. 

На сегодняшний день катаракта довольно 
помолодела и нередко встречается среди 
пациентов уже после 40 лет. И все же в боль-
шинстве случаев это возрастное заболева-
ние, более характерное для людей 65 лет и 
старше. В группу риска, как правило, входят 
люди с хроническими заболеваниями; те, кто 
долгое время находился на гормональной или 
противовоспалительной терапии; кто имеет 
профессиональные риски (работа в цехах, 
с химическими реагентами). Очень часто 
бывают посттравматические катаракты — 
это отдельная категория катаракт, которые, 
впрочем, легко оперируются. 

Еще раз повторю, что лечение катаракты 
— только хирургическое. Как и во всем мире, 
в России оперируют пациентов амбулаторно. 

На сегодняшний день самый популяр-
ный способ удаления катаракты — лазерная 
факоэмульсификация через малый разрез 
(порядка 1,8–2 мм) с помощью специальной 
иглы. На первом этапе мы производим эмуль-
сию (или фрагментацию) самого хрусталика, 
а на освободившееся место мы имплантируем 
через микроразрез специальную линзу. Если 
отсутствуют другие заболевания глаза, то 
после этой операции зрение восстанавли-
вается на 100%. Операция безболезненная, 
проводится под местной анестезией — мы не 
делаем ни уколов, ни наркоза, все быстро и 

малотравматично. При этом надо еще обра-
щать внимание на хрусталики, которые под-
бираются индивидуально, учитывая запросы 
пациента. Есть, например, люди, которые не 
готовы жить без очков. Если пациент хочет 
хорошо видеть вдаль и при этом использовать 
очки для зрения, можно поставить монофа-
кальную линзу, которая позволяет видеть на 
одном расстоянии. А если вы хотите мини-
мизировать использование очков для работы 
и видеть вблизи, ставятся мультифакальные 
трифакальные линзы. В этом случае очки уже 
не используются. Единственный минус — 
мультифакальные линзы снижают контраст-
ную чувствительность в сумеречное время. 

Кроме того, операции могут проводиться 
с рефракцинной целью — например, полно-
стью убрать минус у близорукого или полно-
стью убрать плюс у дальнозоркого. Тогда 
человек будет видеть и вдаль, и вблизи. В 
общем, все зависит от возраста пациента, 
предпочтений пациента, его образа жизни, 
работы, наличия хронических заболеваний 
и противопоказаний.

В заключение хочу отметить, что ката-
ракта давно перестала быть неизлечимым 
ззаболеванием, а современные технологии 
позволяют возвращать зрение максимально 
бережно.

Арина ПЕТРОВА.

СПРОСИ У ДОКТОРА
Всем известно, что до 90% информа-
ции о мире человек получает через 
органы зрения. Основные заболева-
ния, грозящие слепотой, — катаракта 
и глаукома. И сегодня есть немало 
технологий, которые позволяют со-
хранять зрение максимально долго. 
Об этом сегодня читателям «МК» 
расскажет
Ирина Маковецкая, 
врач-офтальмохирург 
МХЦ «Открытой клиники» 
на улице 1905 года. Современные методы 

лечения бережны 
и малотравматичны

ВЕРНУТЬ ЗРЕНИЕ 
НЕ ПОЗДНО В ЛЮБОМ 
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Илья БАРАНИКАС, журналист (Нью-Йорк)

МЕНЯЮЩИЕСЯ МАСКИ ИЛОНА МАСКА
Эпатажному миллиардеру-инноватору исполняется 50 лет

Задержанную зовут Валентина Мужен-
ская, она мать четверых детей. И в то время, 
когда ее тащили по полу, младшие дети ждали 
маму в машине. «Причем маска у нее была, но 
полностью на лицо не надета, она отказывалась 
надевать, боялась, что ей станет плохо, так 
как было очень жарко», — поясняют очевидцы 
произошедшего.

А вот как рассказывает о случившемся 
старший сын Александр Муженский.

«Это моя мама, ей 52 года. Она мать чет-
верых детей, мне 32, брату 28, сестре 14 и 
младшему брату 8. Ей действительно стало 
плохо от жары в МФЦ, она сняла маску, пока 
ждала талон, подошли сотрудники, пригрозили, 
если немедленно не наденет, вызовут полицию, 
что и сделали».

Когда приехал наряд, Валентина Алексан-
дровна уже была в маске и получала в окошке 
социальную карту. «Подошли, не представи-
лись, начали требовать документы и проехать 
с ними, мама их просто игнорировала. Потом 
один из них додумался ткнуть маме в лицо 
своим удостоверением, формально предста-
вившись, на просьбу мамы прочитать его фа-
милию, так как она не успела прочесть, отказал. 
Стали под локти пытаться ее силой вытащить 

из МФЦ, на требования разъяснить основание 
задержания не реагировали, когда мама начала 
выдергивать руки и сопротивляться, стали 
надевать наручники…»

Этот момент и попал на видео, которое 
сняли неравнодушные свидетели.

«Уже через час задержания полицейские 
поняли, что перегнули палку, и стали давать 
заднюю, даже перестали угрожать моей ма-
тери пятнадцатью сутками ареста за оказание 
сопротивления полиции, — продолжает Алек-
сандр. — А когда узнали, что мой отец полковник 
юстиции с 25-летним стажем работы в главной 
военной прокуратуре, хоть и на пенсии, вообще 
перешли на «вы». Но однозначно я считаю, это 
было превышение должностных полномочий 
со стороны сотрудника органов».

Также семья пострадавшей хочет при-
влечь к ответственности напарника первого 
полицейского, который ему помогал. И еще они 
планируют подать жалобу на самих сотрудников 
МФЦ. «Вместо того чтобы предложить помощь 
или вызвать «скорую», когда мама пожалова-
лась, что ей плохо, они вызвали наряд полиции», 
—  резюмирует старший сын.

А вот какое официальное объясне-
ние случившемуся дали в пресс-службе 

ГУ МВД по Москве: «25 июня в территори-
альный отдел полиции Северного округа г. 
Москвы поступил вызов. На место проис-
шествия незамедлительно прибыл отряд 
полиции. На требование стражей порядка 
прекратить противоправное поведение 
(имеется в виду несоблюдение санитарно-
эпидемиологического режима. — Авт.) 
гражданка начала вести себя агрессивно, 
кричала. Несколько раз ударила по ноге 
сотрудника полиции и укусила второго 
правоохранителя».

По словам полицейских, женщина была до-
ставлена в отдел полиции Хорошево-Мневники, 
где в отношении ее были составлены адми-
нистративные протоколы по статье 3.18.1 Ко-
декса Москвы об административных право-
нарушениях. Эта норма закона направлена на 
обеспечение режима боевой готовности. Еще 
Валентине Муженской вменяют 19.3 КоАП РФ 
«Неповиновение законному распоряжению 
сотрудника полиции».

Мы несколько часов пытались дозвонить-
ся до самой Валентины Александровны, чтобы 
узнать, как она себя чувствует. К сожалению, 
она так и не взяла трубку. По словам сына, вче-
ра до позднего вечера она давала показания 

в Следственном комитете. «У нее даже села 
трубка», — добавил Александр.

Будем надеяться, что с ее здоровьем сей-
час все в порядке. Материалы же по законности 
применения насилия в отношении сотрудников 
также переданы в органы следствия.

Кто виноват в этой истории, а кто прав? 
Судя по всему, аномальная московская жара. 
И все же давайте уважать права друг друга в 
любую погоду.

Комментарий Элины Жгутовой, право-
защитницы, которая сейчас занимается этой 
историей:

«Дело, безусловно, прецедентное. Не надо 
быть экспертом-криминалистом, чтобы по-
нять, что полицейский вел себя неоправданно 
жестоко. «Хватит притворяться», — кричал он 
зрелой женщине, многодетной матери, на-
ходящейся в беспомощном состоянии. «Вы 
не знаете, кого вы защищаете! Я и вас сейчас 
привлеку!» — кричал он окружающим, которые 
это снимали. 

Уже сейчас говорят, что действия сотруд-
ника были обоснованны. Но, как мне кажется, 
полиция не должна идти по пути оправдания 
своего товарища любой ценой. 

Думаю, что наказание по соответствующей 
статье должно заставить сотрудника полиции 
пересмотреть свои взгляды на других людей 
и свое отношение к ним».

Екатерина САЖНЕВА.
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«Оружие»
Классическая охотни-
чья — знакомимся с вин-
товкой Heym SR21.
Прогрессивный ре-
гресс — о судьбе со-
ветской двустволки 
ИЖ-54.
Универсальность на 
любителя — тестируем 
полускладные ножи.

«Природа»
Мишкины соцсети 
— ученые об удиви-
тельных способностях 
косолапых.
В защиту ИТС — отку-
да растет экстремизм 
зооактивистов.

Праздник года — от-
крываем сезон охоты 
на пернатую дичь.

«Трофеи»
Гиппоровер на сигна-
лизации — охота на бе-
гемота в Зимбабве.
Серебряные рожки 
— охотпользование по-
польски.
Бойцы в черных фра-
ках — дебют на тетере-
вином току.

«Рыбалка»
Орден меченосцев — 
за голубым марлином в 
Кабо-Верде.
Матч с диким карпом 
— техника ловли.
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Напомним, что СКР год назад 
возбудил уголовное дело о 
торговле людьми после обна-
ружения на Аргуновской улице 

«бесхозных» младенцев, рожденных сурро-
гатными матерями для граждан Китая. Были 
арестованы сотрудники клиники — врачи и 
юристы.

Лю Цзюнь является отцом одного из пяти 
младенцев, которых изъяли из квартиры на 
Аргуновской улице. Малыш родился от сурро-
гатной матери — граждански Казахстана — 17 
июня 2020 года. Через пять дней младенец 
был выписан из больницы. Но из-за пандемии 
Лю Цзюнь и его жена Чэнь Цзинпин не смогли 
приехать в Москву, чтобы забрать ребенка.

Недавно Лю Цзюнь вернулся в Москву 
и подал иск в Бабушкинский суд с требова-
нием вернуть ему его сына. Примечательно, 
что в решении Бабушкинского суда, которое 
оказалось в распоряжении нашей редакции, 
сказано: оба супруга являются биологически-
ми родителями малыша. Как стало известно 
«МК», иск, поданный в Бабушкинский суд, был 
удовлетворен 7 июня 2021 года. На основа-
нии этого решения детский приют, в котором 
содержался младенец, вернул гражданину 
Китая его ребенка.

После этого иностранец поселился с 
сыном в гостинице «Ханой» в Москве, чтобы 
при первой возможности вернуться в КНР. 
Но не успел этого сделать. Ночью 25 июня в 
номер гостиницы прибыли сотрудники СК и 
полицейские. Мужчину уведомили, что к 10.00 
он должен приехать в Следственный комитет. 
Гражданин Китая проигнорировал требо-
вание, и тогда за ним приехали сотрудники 
правоохранительных органов. 

Мужчину допрашивали более 15 часов. 
Все это время вместе с ним находился его 
ребенок. По словам адвоката, мужчину вы-
нуждали подписать заявление о передаче 
малыша под надзор государства на период 
проведения расследования по уголовному 
делу. После долгих совещаний было решено 
перевести гражданина Китая из статуса сви-
детеля в статус подозреваемого и задержать. 
Ночью ребенка увезли в больницу. После ка-
рантина малыша отправят в Центр содействия 
семейному воспитанию «Центральный».

Задержанного должны были арестовать 

еще в субботу, 26 июня. Однако суд прод-
лил срок задержания подозреваемого на 72 
часа для предоставления дополнительных 
доказательств. 

Как стало известно «МК», Лю Цзюнь — 
единственный задержанный родитель най-
денных на Аргуновской улице младенцев. 
Около месяца назад двое отцов из Китая, 
получив разрешение следственных органов, 
вместе со своими детьми благополучно вер-
нулись домой. Так почему же именно к Лю 
Цзюню у правоохранительных органов воз-
никли вопросы?

Дело в том, что воспользоваться про-
граммой суррогатного материнства легче 
супружеской паре, а не мужчине-одиночке. 
Одни клиники отказывают таким клиентам, 
ссылаясь на приказ Минздрава №107. Другие 
честно ставят прочерк в графе «мать» и после 
появления ребенка на свет легализуют его 
через суд. Третьи вписывают данные сур-
рогатной матери. Но есть и недобросовест-
ные сотрудники, которые вписывают имя и 

фамилию посторонней женщины. 
Судя по всему, правоохранители за-

интересовались женой китайца именно по 
этой причине. Возможно, его партнерство 
— фикция. 

— Как правило, клиентам из Китая ре-
комендуется программа, гарантирующая 98 
процентов успеха: донор яйцеклетки, сурро-
гатная мать и тест ПГД (преимплантационная 
генетическая диагностика. — Прим. ред.), — 
пояснил источник «МК», знакомый с ситуаци-
ей. — Обычно китайцы, которые очень ценят 
всевозможные гарантии, идут именно по этой 
программе. Но в решении Бабушкинского 
суда сказано, что Лю Цзюнь и его супруга 
являются биологическими родителями ре-
бенка. Но если данные о родстве гражданина 
Китая с ребенком есть (согласно результатам 
молекулярно-генетической судебной экспер-
тизы от 15 октября 2020 года Цзюнь является 
отцом ребенка с вероятностью 99,9992 про-
цента), то аналогичных данных о его жене, 
похоже, нет. Не исключено, что она не является 

биологической матерью ребенка, как заяв-
лялось ранее. Поэтому следствие теперь, 
возможно, будет выяснять, кто все же стал 
донором ооцитов (яйцеклеток).

Если это абсолютно легальная участни-
ца донорской программы, то проблем нет. 
Но если «хозяйку» яйцеклеток установить не 
удастся, то тогда возникнет вопрос — откуда 
взят материал? Женщину могли использо-
вать как донора втемную. А это уже совсем 
уголовная история.

В то же время, по словам адвоката Ольги 
Зиновьевой, программа суррогатного ма-
теринства, которую прошел задержанный в 
России, абсолютно легальна.

— К программе суррогатного материн-
ства, которое предусматривает генетиче-
ское родство будущего ребенка с одним из 
супругов, прибегает огромное количество 
пар, — говорит Зиновьева. — Но полное до-
норство (чужие яйцеклетка и сперматозоид) в 
рамках программы суррогатного материнства 
исключено. Это действительно похоже на 
торговлю людьми: нельзя прийти в клинику, 
купить чужой донорский эмбрион, который 
выносит суррогатная мать, и стать родителем 
этого ребенка. Однако программа, которую 
прошел задержанный китайский гражданин, 
является и являлась легальной в России. Была 
взята донорская яйцеклетка, которую после 
оплодотворения подсадили сурмаме. Мы 
теперь с огромным нетерпением ждем оконча-
ния уголовного дела, чтобы все разобрались 
с правовой квалификацией.

По словам адвоката, есть одно «но» — 
возможные дополнительные факты, пока что 
скрытые от общественности, но известные 
следствию. 

— Единственное, мы не знаем точно, что 
было в данном эпизоде. Например, могла быть 
подставная женщина — такое тоже бывает. 
Когда к суррогатной программе прибегают 
одинокие мужчины, суррогатные агентства 
вместе с мужчиной выдумывают схему, мол, 
давайте, у вас будет подставная женщина, 
которая никакого отношения к вам не будет 
иметь, но будет проходить по документам как 
супруга. Или суррогатная мать оформила на 
себя этого ребенка — такое тоже может быть, 
— предположила эксперт. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

c 1-й стр.

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

КИТАЙЙЦА СХВАТИЛИ 
ЗА ЯЙЦЕКЛЕТКУ?

Обнаружение младенцев в квартире 
на Аргуновской улице стало поводом 
для громкого уголовного дела.
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ4
17 июня президент Путин подписал 
указ, которым назначил выборы 
депутатов Госдумы на 19 сентября 
2021 года. Избирательная кампа-
ния началась. Проходят съезды, 
партии объявляют списки своих 
кандидатов… 
С каждым годом российские выбо-
ры становятся все больше похожи 
на квест — приключенческую игру, 
где участники должны пройти не-
сколько этапов, преодолев множе-
ство барьеров и не попав при этом 
в расставленные на каждом шагу 
законом, политтехнологами, а то 
и просто жизнью ловушки. В конце 
пути победителя ждет приз: депу-
татский мандат. 
В нашем квесте, как и положено, 
есть главный игрок-сценарист: 
Кремль. Его изобретательность не 
знает предела, и за последний год 
правила игры опять претерпели до-
вольно серьезные изменения. 
«МК» попробовал разобраться, как 
расставленные на пути игроков-
кандидатов новые ловушки могут 
повлиять на меню, которое рос-
сиянин увидит в избирательном 
бюллетене — если вообще возьмет 
его в руки, конечно.

УРОВЕНЬ ПЕРВЫЙ: 
УГОЛОВНАЯ ФИЛЬТРАЦИЯ
Для начала напомним, что 225 депутатов 

Думы изберутся по партийным спискам, а еще 
225 человек — по одномандатным округам. 

Российскими законами часть россиян 
лишена права избираться куда бы то ни было в 
принципе. Но снятие с выборов, когда кампа-
ния уже идет полным ходом, — удовольствие 
из серии «визгу много, шерсти мало». Отодви-
нуть же на старте, ссылаясь на прописанный 
в законе запрет, куда технологичнее. Нель-
зя, мол, вам — значит, и не суйтесь. Потому 
«фильтров» на входе по сравнению с 2016 
годом, когда проходили предыдущие дум-
ские выборы, стало еще больше, а некоторые 
из уже известных распространили на новые 
категории россиян.

С 2014 года граждане, осужденные к ли-
шению свободы за совершение любых тяжких 
преступлений, не могут быть избраны куда 
бы то ни было еще 18 лет после отбытия на-
казания. А осужденные за совершение особо 
тяжких преступлений — еще 25 лет после 
отбытия наказания. Среди свежеосужден-
ных, собиравшихся участвовать в выборах 
в Госдуму, под этот фильтр попал левый по-
литик Николай Платошкин, получивший 5 лет 
условно по тяжкой статье 212 за «склонение, 
вербовку или иное вовлечение» в массовые 
беспорядки: в своих роликах в Интернете он 
не звал людей все громить и нападать на по-
лицейских, но суд согласился со следствием, 
что на самом деле это имелось в виду… 

Теперь же права быть избранными ли-
шились и осужденные к лишению свободы 
за нетяжкие или средней тяжести престу-
пления, описанные в 50 статьях Уголовно-
го кодекса: они не смогут избираться ни в 
депутаты Думы, ни в депутаты сельсовета 
в течение 5 лет после снятия судимости. 
Среди этих составов преступлений — убий-
ство матерью новорожденного ребенка, 
склонение к самоубийству, умышленное при-
чинение среднего и тяжкого вреда здоровью, 
надругательство над телами умерших, дис-
криминация с использованием служебного 
положения, создание, распространение и 
использование вредоносных компьютерных 
программ. А еще пара десятков экономи-
ческих составов, дела по которым иногда 
возбуждаются по сомнительным в глазах 
общества основаниям. Кража с отягчаю-
щими вину обстоятельствами — чуть ли не 
самая популярная статья УК, по которой в 
прошлом году в России было осуждено бо-
лее 60 тысяч человек, тоже тут… Но украшают 
список несколько «политических» статей 
УК, которые обычно используются против 
оппонентов власти. Тут и средней тяжести 
212.1, позволяющая сажать на срок до 5 
лет за неоднократные нарушения правил 
проведения уличных акций (муниципальный 
депутат Юлия Галямина, собиравшаяся в Гос-
думу и недавно получившая по этой статье 
два года условно, еще несколько лет после 
отбытия наказания не сможет никуда балло-
тироваться). И первая часть статьи 318 УК, 
которая наказывает за неопасное для жизни 
и здоровья насилие или угрозу применения 
такового в отношении правоохранителей 
(это по ней давали сроки и за пластиковый 
стаканчик, брошенный в росгвардейца), и 
пропаганда сепаратизма в Интернете или 
СМИ, и возбуждение вражды и ненависти, 
и оправдание нацизма…

Трудно отвечать на вопросы вроде «вы 
что, хотите, чтобы в Думе сидели убийцы, воры 
и мошенники?». Но ах, если бы все вступив-
шие в силу приговоры были убедительными 
и не порождали подозрений в политическом 
заказе!

Если в ходе проверки поданных на реги-
страцию документов или уже потом избирком 
обнаружит, что кандидат скрыл, что права 
участвовать в выборах не имеет, — из игры 
он выбывает.

Кстати, судимость по статье, под «фильтр» 
не подпадающей и с наказанием в виде ли-
шения свободы не связанная, избираться 
не запрещает. Надо только об этом факте 
своей биографии заявить при подаче до-
кументов в избирком — чтоб голосующие 
были в курсе. 

УРОВЕНЬ ВТОРОЙ: 
«ПРИЧАСТНЫМ» 
ЗДЕСЬ НЕ МЕСТО
А теперь — о диковинном фильтре, уза-

коненном совсем недавно: о «причастных» к 
деятельности тех организаций, которые судом 
признаны экстремистскими или террори-
стическими и запрещены в России. Те, кто в 
течение трех лет до решения суда руководил 
такой организацией или ее региональны-
ми отделениями, автоматически на пять лет 
лишаются права избираться. А вот тем, кто 
в течение года до признания организации 
экстремистской был ее «участником, членом 
и работником», и тем, кто прямого отношения 
к организации не имел, но был «причастен», 
запрет избираться на три года может быть 
установлен лишь «по решению суда». Так го-
ворится в законе. Какого уровня суды будут 
рассматривать такого рода вопросы — до 
сих пор не ясно. 

Причем ведь причастностью считается 

и «непосредственная реализация целей и 
(или) форм деятельности (в том числе от-
дельных мероприятий), в связи с которы-
ми организация признана» экстремистской 
или террористической, а участие в уличной 
мирной акции — как раз такое «отдельное 
мероприятие». «Выражение высказывания-
ми, в том числе в сети Интернет» поддержки 
деятельности организации, в том числе ее 
«отдельным мероприятиям», — тоже при-
частность. Лайкнул сообщение о намерении 
акцию протеста провести, опубликованное 
расследование или какой-то материал, а то 
и репостнул его — пиши пропало. Предо-
ставление денежных средств, имущества, 
организационно-методическая, консульта-
тивная и «иная помощь» тоже делают «при-
частным» и выбивают из игры…

В реестре террористических органи-
заций, который ведет ФСБ, их 33, послед-
ним значится внесенный летом 2020 года 
«Красноярский джамаат». А экстремистских 
организаций в реестре, который ведет Ми-
нюст, — 83. Последней значится знаете какая? 
Думаете, Фонд борьбы с коррупцией (он же 
ранее был признан иностранным агентом), 
запрещенный судом 9 июня, ради которого, 
по мнению многих, законодательный огород 
с «причастными» и городился? Нет. Так как то 
решение суда еще обжалуется и полностью 
в законную силу не вступило, последним в 
реестре значится неформальное молодежное 
объединение футбольных фанатов «Иртыш 
Ultras»…

Любовь Соболь, которая работала юри-
стом в ФБК и собиралась на выборы в Госдуму 
по одному из московских округов, сама от-
казалась от своих планов, потому что была 
«работником» признанной экстремистской 
организации. А вот как ЦИК и региональные 
избиркомы будут определять, кому от ворот 
поворот, в менее понятных случаях?

23 июня правительство опубликовало 
постановление, в котором расписано, какую 
помощь должны оказывать разные министер-
ства и ведомства избиркомам в подготовке и 
проведении выборов. Одним из его пунктов 
определено, что Минюст в ответ на обращения 
ЦИК или региональных избиркомов должен 
предоставлять им сведения «о физических 
лицах (учредителях, руководителях, а также 
входящих в состав руководящих органов), 
причастных к деятельности экстремистских 
организаций». То есть сведения о тех, на кого 
этот фильтр распространяется автоматиче-
ски, и никакого дополнительного решения 
суда для его оформления не требуется. 

Можно предположить, что если какой-то 
конкурент или прокуратура, например, обра-
тятся в суд с иском о признании того или иного 
кандидата «причастным», судье достаточно 
будет решения другого суда, присудившего 

этому гражданину штраф или арест за участие 
в акции, организованной ставшей экстре-
мистской организацией. А может, и репоста 
какого-то материала экстремистской орга-
низации хватит.

Но жизнь в России не вписывается в бук-
вы закона. Иначе на каком основании муници-
пальному депутату Илье Яшину без всякого 
суда отказали в праве открыть избиратель-
ный счет и собирать подписи на выборах в 
Мосгордуму на том основании, что он якобы 
«причастный»? Г-н Яшин не был руководи-
телем ФБК и участником этой организации 
тоже не был — а ведь даже участники, как 
говорилось выше, автоматически «причаст-
ными» не становятся! 

Как оно будет работать на выборах в Гос-
думу — еще не понятно.

Распространяется ли закон о запрете на 
«причастность» на те организации, которые 
попали в реестр ДО его принятия? Интерес-
но, узнаем ли мы, например, что-нибудь о 
не допущенных к выборам «причастных» к 
деятельности запрещенной прошлым летом 
экстремистской организации под названием 
«Международное общественное движение 
«Арестантское уголовное единство» или все 
ограничится чисткой сочувствовавших ФБК 
организаций?

Посредством выявления «причастности» 
можно корректировать ход избирательной 
кампании — снимать с выборов по вновь 

открывшимся обстоятельствам, ког-
да «причастным» суд признает уже 

зарегистрированного, активно ве-
дущего кампанию и обходящего 

конкурента кандидата. 

УРОВЕНЬ ТРЕТИЙ: 
НАЙДИ В СЕБЕ 

«АФФИЛИРОВАННОГО»
Как и раньше, право на выдвижение 

своих списков и кандидатов без сбора под-
писей имеют партии, сидящие в парламенте, 
а также те, что имеют хотя бы одного депутата 
в региональных законодательных собраниях. 
Такую льготу имеют 14 из 32 имеющих право 
участвовать в выборах партий. Остальным 
придется собирать подписи: 200 тысяч — в 
поддержку партийного списка, и по 3% голо-
сов избирателей одномандатного округа, если 
речь идет об отдельном кандидате. 

Заболеваемость растет, и фокус со сбо-
ром подписей посредством обхода квартир 
едва ли будет встречен на ура. Сбор подписей 
у входа в метро или на улицах — тоже. Вообще, 
если честно, совсем не понятно, как их можно в 
таких условиях собирать. В электронном виде 
через портал Госуслуг? На выборах в Госдуму 
закон таких вольностей не дозволяет.

Причем требования к сбору подписей и 
их проверке стали жестче. Если рань-

ше лимит допустимого брака 
равнялся 10% (если 10% и 
больше представленных 

подписей недостоверны 
или недействительны, кан-

дидату или партии отказывают 
в регистрации), то теперь он равен 

5%. А на подписных листах должно 
быть обязательно указано, не является ли 
данный кандидат «лицом, выполняющим функ-
ции иностранного агента, или кандидатом, 
аффилированным с» таким лицом. Если сбор 
подписей идет в пользу списка кандидатов 
от какой-то партии, на подписном листе тоже 
следует обязательно сообщить — есть ли в 
списке «аффилированные»… 

Так мы добрались до одной из самых 
опасных ловушек нашего квеста. Она — как 
болото, которое кажется милой зеленой по-
лянкой, но стоит ступить — не выберешься.

Никаких «аффилированных» (в корпо-
ративном праве аффилированность — это 
способность влиять на поведение других лиц 
или компаний) до этой зимы в российском 
избирательном праве не было. Но широко-
масштабная кампания по расширению самого 
понятия «иностранный агент» и частые заяв-
ления представителей власти о неминуемых 
попытках западных держав вмешаться в наши 
выборы и как-то повлиять на их исход сделали 
свое дело. 

Сразу заметим: в личном качестве учре-
дителям, руководителям или рядовым со-
трудникам НКО-иноагентов, СМИ-иноагентов 
и общественных объединений без образо-
вания юрлица вроде кружков по интересам 
— иноагентам быть кандидатами в депутаты 
можно. И физическим лицам, признанным 
«выполняющими функции СМИ-иноагента», 
и просто физическим лицам, признанным 
иноагентами, тоже — с обязательным указа-
нием своего «почетного» статуса.

В реестре НКО-иноагентов, который ведет 
Минюст, сейчас 77 организаций. В реестре 
СМИ-иноагентов — 20 позиций, пять из кото-
рых занимают граждане России, признанные 
«выполняющими функции СМИ-иноагента» 

(один из них — известный правозащитник Лев 
Пономарев). Реестр незарегистрированных 
общественных объединений-иноагентов и 
физлиц-иноагентов пока пуст. Но ненадолго, 
судя по тому, что борьба со всем иностранным 
набирает обороты не по дням, а по часам. 

Так вот, если кто-то из организаторов, 
руководителей, членов или работников НКО-
иноагента, имевшие отношение к ней в течение 
двух лет до выборов, захочет в них участвовать, 
он должен заявить при подаче документов на 
регистрацию: я, такой-то такой-то — «лицо, 
аффилированное» с иностранным агентом. 
Если не укажет — проверят и выведут на чи-
стую воду: по запросу ЦИКа или региональных 
избиркомов Минюст предоставит сведения 
об учредителях, руководителях и работниках 
НКО и прочих организаций-иноагентов. Как 
он будет считать всех членов кружков или 
разных незарегистрированных объединений 
без членства — непонятно.

Но «аффилированными» должны признать 
себя сами и объявить об этом при регистрации 
еще и все кандидаты, которые никакого не-
посредственного отношения к организациям-
иноагентам или физлицам-иноагентам не 
имеют, но «занимаются политической дея-
тельностью, и при этом получали или получают 
деньги «или иную имущественную помощь» от 
иноагентов разного рода! В том числе через 
посредников. 

Участие в выборах политической деятель-
ностью является по определению. Значит, 
остается найти какую-то денежку, полученную 
от какого-то иноагента… Как ее найти? 

Помочь должен принятый Госдумой за 
последние два пленарных заседания закон, 
который включает министра юстиции и его 
заместителей в перечень должностных лиц, 
имеющих право получать у банков сведения, 
являющиеся банковской тайной. Каких све-
дений? «Об операциях и счетах» некоммер-
ческих организаций. Обосновывая спешку с 
принятием закона, замглавы Минюста Андрей 
Логинов объяснял, что он позволит «быстро и 
эффективно» искать иностранных агентов сре-
ди НКО и «поможет в том числе в преддверии 
предстоящих политических событий в нашей 
стране, выборов и дальнейшего цикла».

Андрей Бузин, сопредседатель движения 
«Голос», считает, что перед нами — «типичный 
пример создания неопределенной юридиче-
ской нормы, чтобы ее можно было применять 
избирательно». Такие нормы в наших законах 
есть, напоминает он: «некоторые применяются 
избирательно потому, что так хочется, а не-
которые — потому что они не очень хорошо 
определены». Понятие аффилированности не 
очень хорошо определено в законе, полагает 
эксперт, «но если надо будет доказать, что 
гражданин получал деньги два года назад 
от организации, которая признана иноаген-
том, например, от «Мемориала», где он читал 

лекцию и получил за нее гонорар, проблем 
не возникнет». Причем сама избирательная 
комиссия инициировать такого рода проверки 
по своей инициативе едва ли будет, полагает 
г-н Бузин: «в лучшем случае с подсказки штаба 
какого-то кандидата, а в худшем спустят из 
Администрации Президента указание и не 
только в ЦИК, но и в ФСБ, например, где могут 
раскопать очень глубоко».

Если реестр иностранных агентов будет 
пополнен во время избирательной кампании, 
то ставшие после включения в него «аффили-
рованными» должны будут начать исполнять 
все дополнительные требования, и требова-
ние соответствующим образом маркировать 
подписные листы — лишь одно из них. 

Как и сокрытие данных о судимости, со-
крытие данных о собственной «аффилирован-
ности» грозит вылетом из кампании, на какой 
бы стадии это ни стало известно. 

УРОВЕНЬ ЧЕТВЕРТЫЙ: 
ИНТЕРНЕТ — ГЛАВНЫЙ 
ПРОПАГАНДИСТ И АГИТАТОР
В середине августа начнется период 

активной агитации, и продлится он до нуля 
часов 17 сентября. Хотя в принципе агити-
ровать за себя и партии, и кандидаты могут 
с момента заявления о намерениях. И здесь 
не без нововведений.

Во-первых, кандидаты-иноагенты и «аф-
филированные» с иноагентами кандидаты 
все свои агитационные материалы, все вы-
ступления на радио или ТВ, пусть и в ходе 
теледебатов, должны непременно сопро-
вождать указанием на треклятую «аффили-
рованность». Если «аффилированные» есть 
в партийных списках или выдвигаются от 
партии — ей тоже придется всюду сей факт 
обозначать. 

И рассчитывать на поблажки не стоит. 
18 июня на заседании рабочей группы по 
мониторингу признаков вмешательства в 
суверенные дела РФ в период подготовки 
выборов в Госдуму в 2021 году (группа со-
биралась в рамках Комиссии СФ по ино-
странному вмешательству) член ЦИК Игорь 
Борисов рассказал, что Центризбирком спе-
циально будет отслеживать, систематизиро-
вать и анализировать потенциальные угрозы 
внешнего воздействия и вмешательства 
в избирательный процесс и «оперативно 
реагировать на распространение заведомо 
ложной и недостоверной информации» о 
наших выборах.

ЦИК уже принял документ о порядке об-
ращения в Роскомнадзор по поводу распро-
странения в Интернете незаконной агитации. 
Дело в том, что теперь у Центризбиркома есть 
право в ходе кампании по выборам Госдумы 
обращаться в это ведомство с требованием 
«ограничить доступ» к тем информационным 
ресурсам в Интернете, которые позволили 
себе нарушить правила предвыборной агита-
ции. Основанием для принятия такого реше-
ния может стать обращение какой-то партии, 
кандидата, их доверенных лиц или просто 
неравнодушных граждан. Оператор связи 
обязан будет «незамедлительно» доступ к 
проштрафившемуся с точки зрения избирко-
ма сайту или странице заблокировать.

Административные штрафы за изготов-
ление, распространение и копирование аги-
тационных материалов с нарушением правил 

резко увеличены: с прежних максимум 1,5 
тысячи для граждан и 100 тысяч для юриди-
ческих лиц до 5–20 тысяч рублей для граждан 
и 100–500 тысяч для юридических лиц. 

Ссылки и репосты — это тоже копирова-
ние, между прочим. Так что нелишне вспом-
нить, что предвыборной агитацией считается 
не только призыв голосовать за или против 
какого-то кандидата, партию, но и «выраже-
ние предпочтения», то есть даже заявление 
о том, что избиратель И., скажем, собира-
ется за них голосовать. А также описание 
возможных последствий избрания того или 
иного кандидата (беда наступит или, наобо-
рот, — молочные реки с кисельными берегами 
потекут), распространение информации, в ко-
торой явно преобладают сведения о каком-то 
кандидате и есть в его адрес негативный или 
позитивный комментарий. И еще агитацией 
является рассказ о деятельности кандидата, 
не связанной с его должностными обязанно-
стями или профессиональной деятельностью. 
Распространять агитацию, не оплаченную из 
избирательного фонда, законом запрещено: 
это чревато даже снятием с выборов. 

При поступлении сведений о нарушении 
правил агитации в Интернете в избиркоме 
зафиксируют сей факт, сделав скрин или 
приложив видеофайл, изучат вопрос и примут 
решение, обращаться в Роскомнадзор или 
нет. Если выяснится, что автор сомнительного 
материала — кандидат или партия, участвую-
щие в выборах, у них потребуют объяснений. 
Разбираться, кто автор нарушающего закон 
материала, если он не очевиден, избирком не 
будет. Заблокируют — и нет проблемы. Пусть 
недовольный потом судится, коли не лень…

Интернет Интернетом, а личного обще-
ния ничто не заменит. Особенно если учесть, 
что агитировать в Сети становится не очень 
безопасно, а средств на рекламу в СМИ у 
большинства партий и кандидатов просто 
нет. Контактные формы агитации — встречи, 
концерты, информационно-агитационные 
кубы на улицах городов — в условиях режима 
повышенной готовности и с каждым днем 
все более жестких ограничений на прове-
дение массовых мероприятий становятся 
проблематичными.

Впрочем, первый вице-президент Центра 
политических технологий Алексей Макаркин 
уверен, что полностью запретить контакт-
ные формы агитации невозможно, и партии 
кое-где начинают их использовать: «можно, 
конечно, запретить проведение больших ме-
роприятий, но это в первую очередь ударит 
по кандидатам от власти, потому что канди-
датам от оппозиции непросто организовать 
концерт на 2 тысячи человек, а кандидат от 
власти такие возможности имеет. И если 
получится так, что кандидату от оппозиции 
не разрешают провести дворовую встречу 
с избирателями на 20 человек, а кандидат 
от власти организует большой концерт, это 
может вызвать дополнительные проблемы», 
— сказал он «МК». «Избиратели в крупней-
ших городах страны достаточно активные, а 
сейчас еще и раздраженные. Если им будут 
объяснять, что на концерте никакой опасности 
для людей нет, приходите, а на встрече такая 
опасность есть, — это станет дополнитель-
ным раздражающим фактором», — считает 
политолог. Сейчас еще не совсем понятно, 
«какая будет эпидемиологическая ситуация 
к концу августа — началу сентября, в самый 
разгар контактных методов», — напоминает 
г-н Макаркин, и «нагромождение всяких анти-
вирусных ограничений в сочетании с актив-
ным отстранением от выборов неугодных 
власти кандидатов может усилить протестное 
голосование за любого». 

Социологи из Фонда «Общественное 
мнение» действительно фиксируют некоторый 
рост недовольства властями в июне, когда 
число заболевших резко пошло вверх, а вла-
сти начали предпринимать дополнительные 
меры по контролю за процессом. На вопрос 
«в последний месяц Вам приходилось или не 
приходилось слышать от окружающих Вас 
людей критические высказывания в адрес 
власти?» 20 июня 53% от всех опрошенных 
сказали, что приходилось. Число тех, у кого 
действия российских властей за последний 
месяц вызывали недовольство, в июне тоже 
стало расти и достигло 40%. 

  
Но есть ли дело подавляющему боль-

шинству россиян до всех этих ограничений 
на входе в игру для некоторого количества 
особенно активных граждан и до новых со-
мнительных способов выбивания из игры уже 
по ходу дела? Ведь подавляющее большин-
ство сейчас озабочены совсем другого рода 
ограничениями: вакцинацией и угрозой лок-
дауна. Да им и на выборы-то сами наплевать 
по большому счету!

Г-н Макаркин в разговоре с «МК» напом-
нил, что «страна большая, если отъехать за 
пределы мегаполисов вроде Москвы, Петер-
бурга и Екатеринбурга, кого там сняли, не 
допустили — на самом деле людей не очень 
интересует, потому что таких кандидатов 
там либо нет, либо они мало кому известны». 
Но «в крупных городах все может быть куда 
серьезнее», — полагает он.

«Интерес к выборам сейчас невысок, и 
не факт, что власти его будут разогревать. 
Поэтому интрига в том, не получится ли так, 
что граждане случайно сами заметят выборы 
и заинтересуются ими — просто среагируют 
или на яркий ролик, новую персону или даже 
на мем, либо почувствуют эмоцию, с которой 
не в силах совладать и которую захотят вы-
плеснуть хоть где-нибудь», — сказал «МК» 
президент Фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов. А такая эмоция, по его 
словам, «стала сейчас появляться — это рас-
терянность и двойственность в отношении 
карантина и вакцинации». «Людям хочется 
пойти за трендом, который обычно в поли-
тике есть (провластный или протестный), но 
сейчас в России общество расколото на не-
сколько групп, каждая из которых чувствует 
себя морально правым большинством, но ни 
одна из которых не задает тренд. Это порож-
дает раздражение, невроз, растерянность, 
которые могут себя проявить». 

В общем, «пока люди не замечают сами 
выборы, они не замечают и всех этих ограни-
чений на участие в них. Но если вдруг заметят 
выборы — то и ограничения могут стать про-
блемой», — полагает г-н Виноградов. 

Вероятность второго варианта в разго-
воре с «МК» он оценил лишь в 20%.

Отдать свой голос за партии и канди-
датов по одномандатным округам рос-
сияне смогут в течение трех дней — 17, 
18 и 19 сентября. 

Подсчет голосов начнется вечером 
19 сентября. 

Но до этого надо еще дожить.
Марина ОЗЕРОВА.

ВЫБОРЫ,
КОТОРЫЕ 

МЫ ВЫБРАЛИ
Стань депутатом-
2021: игра-квест 
с препятствиями 
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и постоянно 
меняющимися 
правилами
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Председатель ЦИК 
Элла Памфилова.
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Кандидата в мэры Нью-Йорка из 
России уроженца Томска Виталия 
Филипченко исключили из избира-
тельной гонки. Официальная причи-
на — часть подписей оказалась не-
действительна.
Филипченко рассказал «МК», почему 
он разочаровался в американской 
демократии, во сколько обошлась 
ему предвыборная кампания и по 
какой причине забраковали его под-
писи.

— Да, я вылетел из гонки за кресло 
мэра Нью-Йорка. Произошел так назы-
ваемый технический переворот, — начал 
разговор Виталий Филипченко. — Вся 
моя история выглядит странной. Ведь 
поначалу мои подписи и документы одо-
брили. Когда я все сдал в избирательную 
комиссию, через неделю-две пришел от-
вет: вашу кандидатуру утвердили. Еще 
через неделю мою фамилию перевели на 
китайский язык, потому что не все жите-
ли Америки читают по-английски. А чуть 
позже пришло очередное письмо, где 
указано, что у меня не хватает квалифи-
цированных подписей. Оказалось, что 
кто-то из моих подписантов не зареги-
стрировался в базе данных, поэтому их 
невозможно идентифицировать, кто-то 
указал неточный адрес, у кого-то за то 
время, пока проверяли бюллетени, еще 
что-то поменялось. Много интересного 
я увидел во время предвыборной кампа-
нии. Например, работники избирательной 
комиссии не имеют права тебе совето-
вать и что-то подсказывать. Даже если 
замечают, что в документах ты сделал 
ошибку, например в инициалах, тебе на 
нее не укажут. Примут документы, скажут 
«спасибо» — «до свидания», а потом из-за 
мелкой неточности тебе придет письмо 
— вы дисквалифицированы. Еще потен-
циальным кандидатам на высокие долж-
ности государство не выделяет денег 

на избирательную кампанию. Выходит, 
победит тот, кто богаче. Где же тут демо-
кратия? Если бы за мной стояли богатые 
предприниматели или политические пар-
тии, в меня вбухали бы средства, то 99 
процентов — я бы победил. 

— Сколько всего подписей вы 
собрали?

— 3750. Да, мне помогали волонте-
ры. Но, в отличие от соперников, я напря-
мую ежедневно общался с избирателями. 
На протяжении месяца выходил на улицы, 
по 8 часов собирал подписи, говорил с 
людьми. Тогда как большинство кандида-
тов в мэры просто платили деньги, чтобы 
специально обученные люди собирали 
за них подписи. 

— Вы просто подходили к людям 
и рассказывали о себе?

— Все не так просто. В Америке за-
прещено ходить по домам, чтобы со-
бирать подписи, нельзя агитировать в 
парках — могут подойти охранники и 
сделать замечание, что я мешаю людям 
отдыхать. Из торговых центров выгоняли 
секьюрити. Так что приходилось выби-
рать безопасные места. Я начертил себе 
буквально «карту рыбака», где разрешено 
общаться с людьми. 

— И где? 
— Стоял в основном на тротуарах, 

на пересечении больших улиц, на вы-
ходе из метрополитена, где большая 
проходимость людей. Изучил все районы. 
Объехал все большие ТЦ на Манхэттене, 
Бруклине, Брайтон-Бич. 

— Сколько вы потратили денег на 
свою кампанию?

— Я больше потратил душевных сил, 
энергии, чем реальных денег. Примерно 
мне все обошлось в 30–40 тысяч дол-
ларов. Нашлись люди, кто жертвовал 
мне средства. Хотя я и проиграл, но не 
отказываюсь от своей идеи. Что произо-
шло, то произошло. Пока я упал вниз, но 

есть возможность подняться. Моя жена 
сейчас смеется, предлагает поехать во 
Флориду и там баллотироваться в мэры. 
По их законам кандидатам не нужно 
собирать подписи, достаточно подать 
заявку, и все. Дальше избиратель сам 
делает выбор. 

— Так езжайте. 
— Нет, если начал в Нью-Йорке, зна-

чит, здесь надо добиться. 
— Российские СМИ предполагают, 

что вашу кандидатуру забраковали, 
потому что вы россиянин. 

— Ничего не могу сказать по этому 
поводу. Но могу проанализировать не-
которые вещи, которые происходили со 
мной. В Америке существует «википедия» 
для кандидатов в мэры, где о каждом 
заранее дают информацию. Мою био-
графию разместили уже после того, как я 
вылетел с выборов. На протяжении всей 
избирательной гонки мою кандидатуру 
пытались всячески спрятать, чтобы обо 
мне никто ничего не узнал. Например, 
все кандидаты давали интервью в теле-
газете, каждому выделили по полчаса. 
Потом оказалось, что мое интервью на 
сайт не выложили, тогда как мои сопер-
ники все присутствовали. Спасибо еще, 
что из дебатов меня не вырезали. 

— Остальных кандидатов не 
прятали?

— Вроде нет. Хотя, на мой взгляд, 
некоторые соперники были странные. На-
пример, на пост мэра Нью-Йорка баллоти-
ровался чернокожий парень, он голубой, 
еще и рэпер. Честно говоря, выглядел как 
клоун. Так его интервью везде были, а 
моих нет. Я во все телекомпании отправ-
лял официальные письма, говорил, что 
хочу заявить о себе, а в ответ — тишина. 
Хотя по американским законам у всех 
равные права. Это о чем говорит? Может, 
меня прятали, потому что боялись, что я 
выиграю? Я ведь шел как независимый 
кандидат, у меня не было никаких инте-
ресов. Поэтому люди мне верили. Я не 
политическая фигура, не бизнесмен, не 
директор банка — вот им верят меньше, 
потому что понимают, что богатые не зна-
ют проблем простых смертных.

— Вас одного не допустили до 
выборов?

— Нет. Выкинули еще одну девушку, 
которая собирала подписи через про-
фессиональную компанию. Она заплати-
ла 100 тысяч долларов, чтобы те собрали 
подписи. Но ее забраковали по причине 
нехватки подписей. Она начала судить-
ся с компанией: они же гарантировали 
результат. 

— Вы можете опротестовать ре-
шение избирательной комиссии?

— Могу. Но за пересчет голосов мне 
придется выложить 150 тысяч долларов. 
В комиссии будут сидеть люди и сравни-
вать каждую подпись, это скрупулезная 
работа. 

— Как сравнивают подписи?
— Каждая подпись человека юриди-

чески зарегистрирована, она находится в 
электронной базе данных. Специалисты 
вбивают адрес человека, инициалы и све-
ряют подпись. Но за несколько лет у чело-
века может поменяться почерк, если же он 
не там поставил закорючку — все, подпись 
считается недействительной. Я общался 
со своими избирателями, на Брайтон-
Бич оказалось много наших пожилых, 
у многих тряслись руки. Они не могли 
даже свой домашний адрес написать, я 
за них заполнял графу — это разрешено 
по закону. А подпись они ставили сами. 
Естественно, старики не всегда ставят 
одинаковую подпись. Тем не менее я не 
сдаюсь. Любой негативный результат — 
тоже опыт. Теперь я понимаю, к чему мне 
готовиться на следующих выборах.

Ирина БОБРОВА.

В Ленинграде в июне 1944 года слу-
шалось уникальное уголовное дело 
— о незаконном аборте во время бло-
кады. На скамье подсудимых оказа-
лись трое: главврач поликлиники, где 
произошло преступление, медсестра 
и их пациентка. Медсестра вину свою 
признала, а женщина, избавившаяся 
с ее помощью от нежелательной бе-
ременности на маленьком сроке, — 
нет. Что касается врача (им оказался 
уникальный медик-шахматист Федор 
Скляров, который стал чемпионом по 
шахматам в легендарном блокадном 
турнире), тот с обвинением согласил-
ся лишь частично.
Это необычное дело дошло до Вер-
ховного суда РСФСР. Взявшийся за-
щищать женщину талантливый юрист 
требовал от государства доказать: а 
была ли вообще беременность? Ведь 
в то время ни тестов, ни УЗИ еще не 
придумали.
В распоряжении «МК» оказался при-
говор, который сегодня даже трудно 
было бы себе просто вообразить.

Аборт как преступление

«Дело №92. Судебная коллегия по уголов-
ным делам города Ленинграда, 28 июня 1944 
года. Открытое заседание». Этими словами 
начинается вердикт двум медикам и одной 
пациентке, написанный ручкой на типограф-
ском бланке с шапкой «ПРИГОВОР».

Но для начала небольшое отступление. 
Постановлением ЦИК и СНК СССР от 27 июня 
1936 года в СССР были запрещены аборты. 
И речь не только о «подпольных» операциях, 
проводимых людьми без медицинского об-
разования, на дому, в нестерильных усло-
виях... Запрещалось делать аборты даже в 
поликлиниках или больницах. Единственным 
исключением было прерывание беременности 
для сохранения жизни матери или при наличии 
передающихся по наследству тяжелых заболе-
ваний. Все иное подпадало под статью №140 
УК РСФСР. Причем уголовной ответственности 
подлежали не только лица, производившие 
аборт, но и их пациенты. Инициаторами таких 
жестких правил якобы были сами трудящиеся 
женщины, что звучало довольно цинично, ведь 
именно у женщин право распоряжаться своей 
судьбой было в тот момент отобрано. Но чего 
не сделаешь ради общей цели?! Как писал одо-
бряющий запрет абортов Народный комиссар 
здравоохранения Николай Семашко (цитирую), 

«нам нужны все новые и новые борцы — строи-
тели этой жизни. Нам нужны люди... Аборт — 
это злое наследие того порядка, когда человек 
жил узколичными интересами, а не жизнью 
коллектива… В нашей жизни не может быть 
разрыва между личным и общественным. У 
нас даже такие, казалось бы, интимные вопро-
сы, как семья, как рождение детей, из личных 
становятся общественными».

Как бы то ни было, число официальных 
абортов резко пошло на спад. Если в том же 
Ленинграде в первой половине 1936 года (до 
запрета) их было почти 44 тысячи, то во второй 
половине (с введением запрета) — около 700.

В годы Великой Отечественной войны ни-
каких изменений в законодательство в плане 
абортов внесено не было. По факту они также 
оставались запрещены. Но жизнь шла своим 
чередом даже в войну, люди продолжали 
любить друг друга, женщины беременели. 
Если решали избавляться от плода — об-
ращались к знакомым медикам как минимум 
за советом. Никто не думал, что за это могут 
привлечь к уголовной ответственности. До 
того ли всем было, когда вокруг свистели 
пули, разрывались снаряды, когда повсюду 
царили разруха и голод?!

В блокад-
ном Ленингра-
де, где люди 
умирали еже-
дневно и это 
становилось 
страшной 
нормой, тема абор-
тов даже не обсуждалась. 
Никого за них не сажали.

— Это уголовное дело по незаконному 
производству аборта для нас уникальное уже 
тем, что оно такое единственное, — говорит 
представитель объединенной пресс-службы 
судов Санкт-Петербурга Дарья Лебедева. — 
Других нет. И кстати, нет их ни до войны, ни 
после (а запрет на аборты действовал вплоть 
до 1955 года). По крайней мере мы в архивах 
не нашли.

Шахматный доктор

Итак, вот наши обвиняемые.
34-летний главный врач поликлиники 

№34 Петроградского района Ленинграда 
Федор Скляров. Беспартийный, несудимый, 
с высшим образованием, женат, имеет ре-
бенка четырех лет. В материалах дела также 
сказано, что он уроженец города Чугуева. 
Все сходится — этот тот самый легендарный 
врач-шахматист.

Про шахматные турниры в блокадном 
Ленинграде и про то, как они помогали вы-
жить людям, стоило бы написать отдельную 
книгу. Скажу только, что с началом войны 
проводились туры в военных госпиталях, в 
Доме офицеров. Каждый новый год блокады 
приносил новые потери среди ленинградских 
шахматистов. Но те, кто оставался в живых, 
не сдавались. XVII чемпионат Ленинграда 
проводился в 1943 году, и он стал особенным 

для врача Федора Склярова. Доктор 
занял первое место с резуль-

татом 7 из 8 и даже 
попал на стра-
ницы советских 

энциклопедий 
после этого.

Последний 
военный чемпио-

нат состоялся в 
1944 году, уже по-

сле снятия блокады, 
и Скляров там занял 

второе место. К слову, 
с шахматами Скляров 

не расставался ни до 
приговора, ни после. В 

1952 году он занял долж-
ность врача сборной СССР 

на Всемирной шахматной 
олимпиаде.

Но вернемся к делу. В 
приговоре указано, что Скля-

ров имеет медаль «За оборо-
ну Ленинграда», орден «Знак 

Почета» и значок отличника 
здравоохранения.

Другая обвиняемая — 36-
летняя медсестра Неонила Горбачева. Из-
вестно, что она разрывалась между двумя 
работами — в поликлинике и вендиспансере. 
Также была награждена медалью «За оборону 
Ленинграда».

И, наконец, пациентка — 29-летняя 
уроженка Ленингра д а, литовка по 

национальности Зенона Ширко. Работала 
бригадиром в Ленэнерго, имела на ижди-
вении трехлетнего сына.

Фабула преступления такова, что его и 
за криминальное деяние сложно принять. Как 
гласят материалы дела, в декабре 1943 года 
Ширко пришла к главврачу поликлиники и рас-
сказала, что, скорее всего, беременна, срок 5–6 
недель. Точно утверждать женщина не могла 
— ориентировалась на «задержку». Зенона 
просила доктора помочь. Тот вызвал медсестру, 
которая ввела в полость матки двухпроцент-
ный раствор йода. Все. Хотя нет, Скляров еще 
выписал пациентке бюллетень с фальшивым 
диагнозом грипп сроком на 4 дня. Ширко, как 
утверждает следствие, расплатилась с врачом 
и медсестрой продуктами (сложно даже вооб-
разить их ценность в то время).

Увы, в материалах дела ничего не сказано 
про то, кто обратился в милицию. Судя по 
всему, дело было так. Кто-то из злопыхателей 
или завистников Склярова сообщил инкогнито 
о том, что тот делает аборты в своей поликли-
нике и что платят ему за это едой.

Следствие начало разбираться. Надавили 
на медсестру Горбачеву, та припомнила еще 
два случая. Но личность одной из пациен-
ток следствие так и не установило, а вторая 
заявила суду, что аборт действительно дела-
ла, но не у Склярова, а в ином медицинском 
учреждении.

Так что суд рассматривал только один-
единственный эпизод, связанный с Шир-
ко. Женщина и ее адвокат Райхман подняли 
вопрос: а была ли вообще беременность? 
Доцент 1-го Медицинского института по фа-
милии Глаз, выступивший на суде в качестве 
эксперта, заявил, то на сроке 5–6 недель этого 
нельзя достоверно установить.

«А если не было беременности, то и абор-
та фактически не было. За что тогда судить 
всех этих уважаемых людей, защитников Ле-
нинграда, товарищи судьи?!» — примерно так 
провозглашал защитник.

Тем не менее суд приговорил Скляро-
ва к одному году исправительно-трудовых с 
удержанием 25% заработка, медсестру Гор-
бачеву — к трем годам условно, а Ширко к... 
общественному порицанию (в те годы был 
такой вид наказания).

Ширко подала кассационную жалобу в 
Верховный суд РСФСР.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Только в 1954 году Указом Пре-
зидиума Верховного Совета 
СССР отменена уголовная от-
ветственность беременных жен-
щин за производство абортов.

Высшие судьи долго думали над вопро-
сом — а можно ли действительно доказать 
беременность в 5–6 недель? Пришли к инте-
ресному выводу: нельзя признать, что Ширко 
была беременной, но также нельзя признать, 
что беременности не было, а вот аборт как 
медицинский акт произошел, чего никто 
не отрицает. Верховный суд также обратил 
внимание, что вначале Ширко признавала 
беременность и только потом поставила ее 
под сомнение (вероятно, по совету адвоката). 
В общем, приговор оставили в силе.
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29 ноября 1955 года Министер-
ством здравоохранения СССР 
был издан приказ «О порядке 
производства аборта». Устанав-
ливалось, что прерывание бе-

ременности разрешается всем женщинам. 
Однако устанавливалось, что делать это долж-
ны только в медицинских учреждениях.

— Обратите внимание на работу адво-
ката, который готовил и подвал жалобу в 
Верховный суд, — говорит Дарья Лебедева. 
— Это было абсолютное ноу-хау утверждать, 
что судом не было установлено достаточно 
доказательств беременности как таковой. 
Нельзя судить женщину, которая пришла 
делать аборт, но беременной не была. Пра-
вовой тактический ход очень интересен. В 
те времена не существовало медицинских 
технологий, как сейчас. И в принципе тяжело 
представить на текущий момент все, что 
тогда происходило на этом суде. Но какая 
замечательная это иллюстрация к праву в 
прошлом веке.

— Такой прием свидетельствует о творче-
ском мышлении адвоката, — говорит бывший 
следователь по особо важным делам СКР, 
ныне юрист Андрей Гривцов. — Поставив 
под сомнение факт беременности, адвокат 
ставил под сомнение и факт аборта. Не могу 
сказать, что это какой-то совсем уж эксклю-
зивный ход, но, очевидно, что доступен он 
только креативному защитнику. Это еще раз 
показывает, что защита по уголовным делам 
требует не только механического знания за-
кона, но и стратегического мышления.

Сколько было сделано «подпольных» 
абортов в блокадном Ленинграде? Да и 
так ли это важно? Удивительно, что даже в 
такое страшное время, когда люди думали 
только о том, чтобы выжить, находились 
те, кто расследовал «абортные» дела и 
искал «преступников». Как сказал один из 
старожилов суда, лучше бы они в шахматы 
играли, как Скляров.

Ева МЕРКАЧЕВА. 

ЗА БУГРОМ ПРЕМЬЕРА

Помните старое выражение «Лучше 
быть богатым и здоровым, чем бедным 
и больным». О несовместимости разных 
понятий в современных реалиях выска-
зался столичный «Ленком», под занавес 
сезона выпустивший пьесу Александра 
Островского «Доходное место». Пьеса, 
увидевшая свет в 1856 году, читай за че-
тыре года до отмены крепостного права 
(читай рабства), остается для России 
самой актуальной и по сей день.

Надо сказать, что она и в год своего появ-
ления пугала власть снайперским попаданием 
в болевые точки Государства Российского, раз 
семь лет не была допущена к постановке в теа-
трах. И лишь в 1863 году впервые ее поставили в 
Петербурге, на сцене Александринского театра, 
и в тот же год в московском Малом. Причем 
вещица оказалась не только злободневной, но 
и бенефисной — в Петербурге ее подготовили 
для бенефиса артистки Васильевой, а в Перво-
престольной на бенефис артистки Левкеевой; 
то есть не роли, а подарки господам актерам 
преподнес Александр Николаевич Островский. 
В «Ленкоме» бенефис объявлен не был, но и 
без объявления на премьере стало ясно, что 
он состоялся. У кого же? Об этом позже. 

Пока же зеркало сцены перекрыто плотным 
материалом с фотопечатью — старая Москва 
или какой другой уездный город, какая разница: 
место подоходнее всегда искали и в Москве, и 
в провинции. «Как же-с. Мне бы уж это место 
на всю жизнь-с. Я хоть подписку дам, потому 
выше я не могу-с. Мне не по способностям», 
— скажет мелкий чиновник Белогубов — анти-
под честного героя пьесы Жадова. Идеалист 
Жадов не верит, «чтобы честным трудом не 
мог образованный человек обеспечить себя с 
семейством. Не хочу верить и тому, — говорит, 
— что общество так развратно!» Амбициозный 
молодой человек не желает выслуживаться, 
угождать, брать взятки, пользоваться протек-
цией. (Похвально). Решительно хочет жить пусть 
и бедно, но честно. (Ну надо же какой). Однако 
под давлением семейных уз и обязательств 
молодой и горячий идеалист в исполнении 
Антона Шагина сам приходит к богатому дя-
дюшке просить доходного места. 

Дядюшка — крупный чин — вот-вот пойдет 
под суд, и Жадов с облегчением возвращается 
к своим принципам, будучи убежденным в том, 
что «в каждом поколении есть честные люди». 
А кто же спорит?

Советским чиновникам «Доходное ме-
сто» тоже было как кость в горле. В частности, 
классическое произведение в Театре сатиры в 
версии тогда еще молодого Марка Захарова и 
с Андреем Мироновым в главной роли закрыли 
сразу после премьеры. И в результате скан-
дала Захаров оказался в «Ленкоме», на сцене 
которого теперь появилось «Доходное место» в 
постановке кинорежиссера Дмитрия Астрахана, 
по образованию режиссера театрального. 

К постановке он подошел без радикаль-
ных ножниц, его «Доходное место» имеет 
вполне себе классический вид — и визуально 
(сценография Анастасии Глебовой, костюмы 
Анастасии Образцовой), и в узнаваемом по 
эстетике мизансценировании — все тут как в 
старом добром театре. Однако расставленные 
смысловые акценты говорят о том, что режис-
сер уловил разительную перемену в нашем 
обществе, произошедшую со времени запре-
щенной постановки Захарова. И реакция зала 
это только подтвердила. 

Аплодисментами и одобрительным сме-
хом встречены все реплики госпожи вдовы 
коллежского асессора Фелисаты Кукушкиной, 
у которой две дочери на выданье. «Только не 
слушай ты, пожалуйста, своего мужа. Ты ему 
растолкуй хорошенько, что ты его даром любить 
не будешь. Ты, глупенькая, пойми, за что их 
даром любить-то, мужьев-то? Обеспечь меня, 
дескать, во всем, чтобы я блистала в обществе, 
тогда я тебя и стану любить». Или «А выйдете, 
дети, замуж, вот вам мой совет: мужьям по-
тачки не давайте, так их поминутно и точите, 
чтоб деньги добывали; а то обленятся, потом 
сами плакать будете». 

Шум одобрения не только потому, что Ку-
кушкину смешно играет Олеся Железняк, на-
делив обаянием расчетливую ханжу, а потому 
что система ценностей теперь иная — какие 

там общественные идеалы, «ты жену обеспечь» 
и честностью своей не смеши. Поэтому подоб-
ные Жадову типы и в театре, и в жизни в первой 
четверти XX века вызывают скорее насмешку, 
нежели сочувствие и праведное сердцебиение. 
Видите ли он вознамерился «ждать того времени, 
когда взяточник будет бояться суда обществен-
ного больше, чем уголовного». Пусть подождет, 
а барышни нынче других любят. «Не марай чи-
новников, — говорит ему дядюшка Аристарх, 
искушенный в делах мздоимства, понимающий 
толк в доходных местах. — Ты возьми, так за дело, 
а не за мошенничество. Возьми так, чтобы и про-
ситель был не обижен, и чтобы ты был доволен. 
Живи по закону; живи так, чтобы и волки были 
сыты, и овцы целы. Что за большим-то гоняться! 
Курочка по зернышку клюет, да сыта бывает».

Поскольку в премьерном спектакле ставка 
режиссером сделана на актерскую игру, то следу-
ет в составе отметить три работы, которые могли 
бы считаться бенефисными. Это имеющий всего 
два-три выхода за спектакль Евгений Герасимов 
в роли Вышневского, дядюшки Жадова. Актер, 
будучи еще и человеком государевым (депутат 
Мосгордумы), очень убедителен в роли крупного 
чиновника: и статус сыграл, и ум, и хватку. И не 
прибегая к гриму, передал преклонный возраст 
своего персонажа. Второй потенциальный бене-
фициант — Станислав Тикунов в роли мелкого 
чиновника Белогубова, того самого, кому до-
ходное местечко до зарезу и «на всю жизнь-с. 
Я хоть подписку дам». Пластика у этого актера 
очень выразительная, и роль сделана во многом 
за счет нее. Ну и вне конкуренции в женском со-
ставе бенефисная роль Фелисаты Кукушкиной у 
Олеси Железняк, в очередной раз покорившей 
публику своим комедийным даром. На сцене 
очень зрелая актриса, которая удивительно точно 
владеет интонацией, способная вести сцену, 
когда проседают малоопытные партнеры. 

«Они забрали себе в голову, что умней всех 
на свете, а то все дураки да взяточники. Какая 
глупость-то непростительная! Мы, говорят, не хо-
тим брать взяток, хотим жить одним жалованьем. 
Да после этого житья не будет! За кого ж дочерей-
то отдавать? Ведь этак, чего доброго, и род че-
ловеческий прекратится. Взятки! Что за слово 
взятки? Сами ж его выдумали, чтобы обижать 
хороших людей. Не взятки, а благодарность!»

В премьерных спектаклях чиновника Юсова 
играл сам режиссер Дмитрий Астрахан, по-
скольку заболел актер, репетировавший эту 
роль. Роль Жадова в очередь с Антоном Шаги-
ным играет внук Андрея Миронова — Андрей 
Миронов-Удалов. Но в спектакле работает еще 
одна премилая артисточка — собачка модной 
породы йоркшир, которая как вишенка на торте 
появляется в начале и в финале спектакля на 
руках хозяйки богатого дома. 

Марина РАЙКИНА.

Звездные артисты 
в поисках 
«Доходного места»

В «ЛЕНКОМЕ»
ВСТАЛ ВОПРОС 
О БЕДНОСТИ 
И ЧЕСТНОСТИ

Россиянина отстранили от выборов главы 
Нью-Йорка за фальсификацию подписей

Первый лист 
уникального 
приговора. 
В архивах 

больше нет 
подобных 

документов.

БЛОКАДА ПРАВОСУДИЯ
Почему врача и его пациентку 

приговорили за аборт, сделанный 
в голодающем Ленинграде 1943 года?

ТАЙНЫ ФЕМИДЫСОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА» 
И СУДЕБНОГО ДЕПАРТАМЕНТА ПРИ ВЕРХОВНОМ СУДЕ РФ 
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Антон Шагин 
в роли 
Жадова.

  Олеся Железняк  
в роли вдовы 
коллежского 

асессора 
Фелисаты 

Кукушкиной.



«Добровольно-принудительная» 
вакцинация от ковида идет полным 
ходом. Кто по зову сердца, кто от 
безвыходности (для работников 
ряда сфер прививка — дело 
обязательное) занимает очереди 
на уколы. Но есть и те, кто пытается 
обойти систему, как говорил в 
тюремном интервью известный 
репер Тупак Шакур, пройти над 
системой или под системой. То есть 
купить прививочный сертификат 
или справку-медотвод. Мы 
исследовали возможные варианты 
«откосить» от уколов и поговорили 
с теми, кто уже это сделал, и теми, 
для кого это стало бизнесом.

Вакцинация для многих категорий граж-
дан по умолчанию является добровольной 
лишь «по Пескову». А именно, если рабо-
таешь с людьми и не хочешь прививаться, 
то можешь не прививаться, просто смени 
работу. Выбор есть. При этом, чтобы привить 
людей, задействованы серьезные ресурсы 
и механизмы: от розыгрышей автомобилей 
между привитыми до введения QR-кодов. 
Плохо это или во благо, судить не беремся. 
Но знакомые из разных сфер и уголков стра-
ны, которые так и не решились уколоться, 
рассказывают про санкции для отказников на 
работе: от лишения премий до отстранения 
без сохранения з/п.

— У сына, он сотрудник железной доро-
ги, премию не дадут тем, кто не привьется 
до июля. Тетка в регионе на атомной 
станции работает, там увольняют. А у 
нас сначала разговор был об антите-
лах, — рассказывает знакомый врач 
«скорой» Антон, — в Московской об-
ласти почему-то распорядились при-
вивать тех, у кого меньше 50 джишек 
(иммуноглобулин G — класс антител. 
— Авт.), а в Москве этот порог для 
медиков составлял всего 10. Но в 
двадцатых числах прислали новые 
приказы, об изменении подхода к 
уровню иммунитета (в документе 
предлагается отказаться от учета 
иммуноглобулина G как гарантии достаточ-
ности иммунитета от ковида. — Авт.) и о 
проведении вакцинации. На днях большин-
ство сотрудников привили прямо на работе. 
Многие были против, примерно половина, 
судя по разговорам, но делать нечего, кто 
смог, тот, как и я, по болячкам отвод себе 
сделал.

По словам собеседника, руководство 
составило три списка сотрудников и отпра-
вило данные наверх. Это те, кто привился, 
кому необходимо пройти вакцинацию, и те, 
кто не подлежит вакцинации: переболевшие 
(последние полгода) или со справками о 
противопоказаниях. В приказах, присланных 
Антоном, черным по белому прописано, что 
отсутствие прививок влечет отказ при приеме 
на работу и отстранение граждан от работ, 
которые связаны с высоким риском заболеть 
коронавирусом.

— Я не антипрививочник и не ковид-
диссидент. Просто действия властей мне не-
понятны. Последствия от введения вакцины 
не исследованы, но уже прививка возведена 
в абсолют. При этом на фоне введения огра-
ничений открывается Турция, проводятся 
массовые мероприятия, например «Алые 
паруса» в Питере.

Другой знакомый врач по имени Дми-
трий, наоборот, привился в первых рядах. Он 
объяснил свою позицию просто: по его сло-
вам, вакцина — это иммунитет. С прививкой, 
считает он, лучше, чем без прививки. А сам 
препарат был сделан по обкатанной техно-
логии и каких-либо металлов или ядов в нем 
нет. При этом Дима стоял у истоков продаж 
подпольных сертификатов с так называемой 
проводкой — наличием подтвержденных све-
дений во всех базах. Через него до сих пор 
можно решить вопрос с вакцинированием 
без укола. Но только для своих.

— Раскрой мне схему...
— Ой, Лёв, да какая тут схема, то, что мы 

делали, — это очень примитивно. Поняли, что 
никто нас не проверит, а желающие найдутся. 
Это было где-то в начале мая. Кинули клич 
по знакомым. Вот тебе писал.

Открываю переписку в мессенджере 
за май. Сообщение от Дмитрия 13-го числа: 
«Если у тебя есть знакомые, от которых на 
работе или где-то еще требуют прививку от 
ковида, а прививаться они не хотят — пиши, 
оформим прививку без укола. Вообще при-
вивка это хорошо, я за прививку, но это лич-
ное дело каждого.. Короче, если не хочешь 
делать, нужен номер твоего полиса и для тебя 
2,5 рубля врачу и медсестре на чай-курить… 
и через день сертификат готов».

— А подробнее? Опиши саму процедуру, 
кто в теме? 

— Смотри, как только получаем данные, 
врач вносит их в ЕМИАС (Единая медицин-
ская информационно-аналитическая система 
города Москвы. — Авт.) и базу больницы. За-
писываем на прививку. Кого-то прямо через 
все процедуры проводили, человек у нас 
сам осмотр у терапевта проходил, анкету 
заполнял, согласие подписывал, рукав за-
катывал, а укол медсестра просто в губку 
делала. Тебе, например, я доверяю, сам бы 
все заполнил, и приходить даже не надо 
было. Всего в доле у нас было от двух до 

пяти человек. Врач, медсестра, редко те-
рапевт, так как обычно один и тот же врач 
осматривает, и может быть так, что еще один 
врач и медсестра, которым выпадет второй 
компонент вакцины вводить.

— Получается, что все всё знали. А как 
руководство на это смотрело? Какой-то кон-
троль был?

— Да, тогда, когда мы промышляли этим 
(Дмитрий больше не работает на вакциниро-
вании и сейчас работает в «красной зоне». 
— Авт.), никто всерьез в нашем кругу это 
не воспринимал. Мы и руководство в курс 
не ставили, и во все тяжкие не бросались. 
Зарабатывали немного, за сертификат до 7 
тысяч брали. Но случаев я разных наслушался 
от коллег. В некоторых учреждениях, с са-
мых первых дней заведующие «добро» дали 
без уколов вакцинировать. Врачи и сестры 
вербовались в Интернете на черные рынки 
— получали зарплату и массу клиентов.

— А что с вакциной неиспользованной 
делали? 

— Что с ней сделать? В мое время у нас 
была еще замороженная (условия хранения 
вакцины ранее были -18 градусов, но позднее 
появилась размороженная жидкая форма, 
которую можно хранить при температуре 
от +2 до +8 градусов. — Авт.) вакцина. Это 
коробка, в которой пять ампул. Одна доза 
0,5 миллилитра. Срок годности год. Ту, что 
мы кололи, произвели в ноябре 2020-го. По 
инструкции трясти ампулы нельзя. Доставали 
из холодильника, грели в руке и кололи. Либо 
жидкость выливали, а остальное в утиль, как 
обычно. С этой вакциной ничего больше не 
поделаешь: во-первых, номерная, во-вторых, 
после разморозки использовать или хранить 
уже нельзя. Но слышал про то, что с новой 
формой, там, где попроще с дисциплиной, 
и махинации какие-то со списанием руко-
водство мутило, и врачи впаривали неис-
пользованные дозы тем, кто антитела у себя 
выращивает.

— Есть и такие?
— Да, конечно. Есть у меня один такой 

знакомый. Из хорошей семьи, обеспеченный, 
имеет большой лишний вес, соответственно, 
заболевания и поэтому с самого начала пан-
демии в постоянном тонусе. Сначала выкупал 
где-то на черном рынке препараты, потом, 
как вакцины появились, был в первых рядах. 
Вакцинировался сначала где-то в регионе 
с военными. Потом здесь, в Москве, но уже 
другой вакциной. Рассчитывал, что после 
этой прививки у него антитела подскочат, 
но их почему-то стало меньше. Этот парень 
в панике нашел каких-то евреев и чуть ли не 
в посольстве Израиля укололся еще и за-
граничной вакциной. Вроде все выровнялось 
у него, не жалуется, но ждет, когда вот-вот 
однокомпонентная вакцина в оборот попадет, 
чтобы ревакцинацию пройти.

— До сих пор можно внести данные в 
«цифру» без укола?

— Для своих точно да. Я нюансов из-
нутри не знаю, больше не занимаюсь при-
вивками сам, но договориться могу. Правда, 
из-за резонанса все боятся что-либо мутить, 
тысячу раз переспросят, кто обратился. Плюс 
цену подняли. Мотивируют тем, что рискуют, 
мол, полиция охотится. Контроль, кстати, 
усилили. По рассказам коллег, в некоторые 
процедурки с самого утра приходят сотруд-
ники не то Роспотребнадзора, не то просто 
из МФЦ и смотрят, чтобы кололи. Но, на 
мой взгляд, это как-то совсем неправильно, 
даже чисто юридически, посторонние не 
имеют права находиться там, где пациенту 
проводят манипуляцию. Человек согласие 
подписывает, и он, и медики связаны с этого 
момента врачебной тайной, а кто-то зача-
стую даже без медицинского образования 
будет видеть цвет кожных покровов, ответы 
на вопросы о недомоганиях и т.д. В этом 
случае, считаю, можно и нужно добиваться 
удаления из кабинета лишних глаз.

Кроме канала Дмитрия удалось найти 
еще пару знакомых, у которых в друзьях есть 
врачи и медсестры, готовые рискнуть за 
вознаграждение от 7 до 15 тысяч. По мнению 
источников, с каждой новостью об уголовном 
преследовании за подложные сертификаты 
вакцинации количество медиков, готовых 
уколоть в губку, будет уменьшатся. Но, не-
смотря на все эти страсти вокруг прививок, 
формат «для своих» будет существовать, 
пока есть лазейки. Интересно, как полицей-
ские будут доказывать, что укола не было, 
если только плечо под фиктивную иглу не 
подставит агент. В СМИ периодически появ-
ляется информация о пойманных торговцах 
прививочными сертификатами. Мы расспро-
сили на условиях анонимности оперативного 
сотрудника столичного полицейского главка, 
курирующего борьбу с черными рынками на 
протяжении всей пандемии. По его словам, 
пока уловом правоохранительных органов 
стали только классические аферисты — из-
готовители поддельных бумажных сертифи-
катов и справок.

— На днях официальный представитель 
МВД Ирина Волк комментировала поим-
ку продавцов сертификатов о вакцинации 
против ковида. Знаешь что-то по этому 
поводу?

— Конечно. Более 20 реализаций было 
по городу. Самые яркие из них — это ког-
да удавалось разработать группы вместе 
с изготовителями липовых документов. 

Особо отличились сотрудники УВД по ЗАО 
и СВАО. У меня есть несколько материалов, 
ознакомься.

В представленных собеседником доку-
ментах говорится о возбужденных делах за 
март и июнь. В одном случае оперативники 
в ходе «проверочной закупки» приобрели 
на сайте бесплатных объявлений справку 
об отрицательном ПЦР-тесте на коронави-
рус за полторы тысячи рублей у 22-летнего 
Владислава. Дома у продавца изъяли более 
50 аналогичных незаполненных бланков со 
штампом 69-й больницы. В начале июня уго-
ловное дело в отношении молодого после-
дователя героя кинокартины «Поймай меня, 
если сможешь» афериста Фрэнка Эбегнейла 
было прекращено, и его оштрафовали на 
20 тысяч рублей. Другой эпизод — еще в 
феврале в рамках такого же мероприятия с 
закупкой на тематическом сайте был куплен 
сертификат о прохождении вакцинации. 
Оперативниками при передаче документа 
с подписью и печатью терапевта 3-й по-
ликлиники был схвачен 19-летний курьер. 
У него в портфеле было еще 10 запечатан-
ных конвертов для других покупателей. В 
марте полицейские вычислили таксиста, 
передавшего ему конверты, а позднее по 
камерам отследили и самого изготовите-
ля — 30-летнего Александра, который дал 
признательные показания. Исследования 

показали, что сертификаты оказались под-
дельными, и уголовное дело было направле-
но в суд. Самое свежее уголовное дело было 
возбуждено 19 июня. На одном из сайтов 
был куплен поддельный сертификат за 5000 
тысяч рублей. По аналогичной схеме опера 
задержали курьера, который вывел на 18-
летнего гражданина Казахстана, изобличив-
шего 22-летнего подельника — изготовителя 
липовых ковид-паспортов.

— А есть ли среди пойманных кто-то, 
кто торговал сертификатами или медот-
водами с так называемой «проводкой» — с 
занесением в базы? — вновь интересуюсь 
у оперативника.

— По моим данным, таких нет на всю 
страну.

— Почему? Кому вообще сейчас нужны 
бумажные сертификаты?

— Думаю, что люди заказывают их по 
незнанию, их вводят в заблуждение касаемо 
подлинности документов. Никаких команд 
на работу в этом направлении не было. Во 
всяком случае, у нас. Сам видишь: стан-
дартные мероприятия, закупки, камеры, 
работа с подозреваемыми. Да и представить 
сложно, как такие эпизоды с «проводкой» 
расследовать. Как доказать, что прививка 
не была сделана, если медик-исполнитель 
будет утверждать, что укол делался. Ведь 
по бумагам все проходит. Разве что самим 
идти записываться. Но у нас почти все уже 
привиты официально давно. Любой врач на 
приеме откроет электронную карту, а там 
уже все отметки о прививках проставлены... 
Недавно, еще в самом начале вакцинации, 
знаю, что можно было приобрести офици-
альный сертификат без укола на черном 
рынке. Но тут, на мой взгляд, сыграл челове-
ческий фактор, некоторые, в том числе мои 
коллеги, сами пользовались этой услугой. 
И, повторюсь, особых указаний работать по 
врачам не было. 

— В Сети есть один подобный случай, ко-
торый предали огласке журналисты «Базы». 
Коллега купил сертификат в даркнете и по-
лучил «прививку», якобы сделанную в Са-
ратове. Как считаешь, какие перспективы у 
этого расследования?

— Перед нашим разговором я прочитал 
и про опыт журналиста, и ответ местного 
минздрава. Лично мне о каких-то мероприя-
тиях по этому эпизоду неизвестно. Думаю, 
проверку по сообщению, конечно же, завели, 
где-нибудь в Центральном аппарате. Но судя 
по комментарию саратовских медиков, там 
они не особо заинтересованы в продолжении 
истории. О каких-либо результатах внутрен-
них служебных расследований не говорится. 
Напротив, представитель предполагает, что 
сотрудники федеральных СМИ могли пере-
путать Саратов с Саранском или Самарой. 
Да, сообщают, что обратились в органы, но, 
как я понимаю, никакой конкретики там нет. 
Это здесь, в Москве, должны взять объяс-
нение у автора материала, получить от него 
сертификат, установить все необходимые 
данные. Как раз после этого случая, мне 
кажется, все врачи, промышлявшие серти-
фикатами, должны были уйти на дно.

Тем не менее мы самостоятельно реши-
ли попробовать купить заветный сертификат 
без реальных прививок. Сайты объявлений 
явно объявили войну торговцам «уколами» 
— ни на одной популярной площадке нет 
даже завуалированных предложений. Те-
матические форумы и ресурсы по продаже 
справок по-прежнему готовы доставить лю-
бому желающему и сертификат, и результаты 
тестов (причем как отрицательных, так и 
положительных), и справки-медотводы. Но 
всем этим позициям — грош цена, так как 
бумажки не будут нигде регистрироваться 
и являются, по сути, липой. Стоимость фик-
тивных документов колеблется от полутора 
тысяч рублей до семи тысяч. Никакой «про-
водкой» тут и не пахнет.

Другой ресурс, ставший уже родным для 
современного человека, — это соцсети и 
мессенджеры. По ключевым словам мы наш-
ли порядка десяти каналов с интересующими 
нас предложениями. При этом анонимные 
администраторы за 10–15 тысяч рублей обе-
щают оригинальные сертификаты с «провод-
кой». И убедительности у них не занимать. 
У некоторых каналов десятки тысяч под-
писчиков (если присмотреться, абсолютное 

большинство читателей — накрученные боты, 
а просмотров под постами не более несколь-
ких сотен), звучные названия, публикации с 
отзывами и «черными списками» таких же 
каналов-кидал. Парочка даже публикует объ-
явление о поиске медиков в регионах, мол, 
вал заказов, и тем, кто откликнется на призыв 
о сотрудничестве, будет щедрое вознаграж-
дение. Только вот никаких гарантий, кроме 
фотографий сертификатов с написанным 
поверх названием канала, ни один продавец 
в мессенджере не предоставил. В ответ на 
вопросы администраторы ссылаются на ре-
путацию и кучу готовых кейсов. Схема оплаты 
везде одинаковая: 80 процентов от общей 
суммы — предоплата. Рисковать деньгами мы 
не стали и никому этого не советуем. В под-
тверждение опасений знакомые, узнавшие, 
что готовится на эту тему текст, накидали в 
личку примеры, как их самих или их близких 
прокатили вот такие вот «раскрученные» 
каналы. «Вчера обещали прислать курьера. 
Сегодня молча заблокировали с двух номе-
ров. В личном чате общаются нормально. До 
последнего не верила. Выходит, мошенники, 
причем все персональные данные требуют. 
Паспорт, СНИЛС, полис», — пишет одна не-
состоявшаяся покупательница прививочного 
сертификата.

Последний оплот, где доступны многие 
запрещенные законом товары и услуги, — 
это даркнет. Промониторив самые извест-
ные площадки, мы остановились на той, 
где предложений о продаже официальных 
сертификатов было в изобилии. Одолжив 
у знакомого раскачанный (имеющий хоро-
шую репутацию с большим количеством 
завершенных сделок) аккаунт, вступаем в 
переговоры с продавцами. Примерно 10 
магазинов предлагали купить настоящий 
сертификат по цене от 20 до 35 тысяч рублей. 
В ответ на наши вопросы торговцы поясняли, 
что после оплаты все данные в базу внесет 
подкупленный врач. Причем такие, по словам 
собеседников, имеются чуть ли не в каждом 
регионе, и то, что прививка по бумагам будет 
сделана где-то на Урале, ничего страшного. 
Самое быстрое, когда на сайте Госуслуг 
появится первая отметка о прививке, — не 
позднее двух-трех дней после оплаты. Это 
и будет главным подтверждением, что все 
по-честному. Вторая отметка, по уверению 
торговцев, будет внесена так же, как если бы 
это был официальный укол, через 21 день. В 
плане оплаты на этом ресурсе нет оснований 
для беспокойства за сохранность денег — на 
площадке есть услуга проведения сделки с 
участием «Гаранта» (представитель админи-
страции площадки), который за комиссию 
в 10% от суммы проконтролирует, что про-
давец получит деньги только после того, как 
покупатель подтвердит получение товара. 
Без раздумий мы конвертировали деньги в 
биткоины (расчеты в даркнете производятся 
в криптовалюте, чтобы сохранить аноним-
ность. — Авт.), связались с магазином, у 
которого уже были положительные отзывы 
от покупателей сертификата, и подключили 
к обсуждению сделки «Гаранта». Все шло по 
плану, мы уже предвкушали появление пер-
вой отметки о прививке, как случилось нечто. 
Ко всеобщему (продавец также не ожидал 
такого поворота событий) удивлению, пред-
ставитель площадки, где можно день в день 
купить самые разные и почти в любом ко-
личестве наркотики, пробить человека или 
купить удостоверение силовика, отменил 
сделку! Ошарашенный торговец попытал-
ся зацепить в общей переписке «Гаранта», 
дескать, спорное (в правилах площадки на 
тот момент не было запрещено торговать 
сертификатами) решение связано с личны-
ми взглядами администратора, но автори-
тет сослался на позицию ресурса. Ничего 
не поделать, после короткой переписки с 
рассуждениями на тему, почему «нарко-
тики нельзя, а водку можно» и выводами 
продавца-нелегала о том, что даркнет под 
контролем государства, мы вышли из чата. 
На просторах площадки мы нашли еще одно 
любопытное и единственное в своем роде 
объявление о продаже сертификата о полной 
вакцинации всего за два дня (задним числом) 
за сумму почти вдвое больше стандартной. 
Торговец объяснил, что прививка будет якобы 
сделана в Новосибирске, где полный бардак 
с регистрацией, и там можно все сделать за 
очень короткий срок. Продавец был готов 
пойти на нарушение запрета, но при этом 
сделку не сопровождал бы «Гарант». Что для 
нас оказалось неприемлемо. Остальные ма-
газины заверили нас, что вскоре вакцинная 
позиция вновь появится у них на виртуальных 
витринах, и даже почему-то назвали число: 
10 июля.

В итоге мы пришли к выводу, что черный 
рынок официальных сертификатов пока за-
таился и будет следить за реакцией властей. 
Скорее всего, продавцы опасаются деано-
нимизации, так как в случае, если тайное 
станет явным, всплывет слишком много 
ненужных данных, да и просто стараются 
не отсвечивать на фоне ярой пропаганды 
вакцинации. При этом совершенно точно 
лазейки для желающих (пусть и пока только 
«для своих», по знакомству мы нашли ми-
нимум три варианта) получить сертификат 
без уколов остались и их используют, но не 
в промышленных масштабах. А пока есть 
спрос, будет и предложение.

Лев СПЕРАНСКИЙ.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Вот уже неделю не затихает, а толь-
ко набирает обороты так называемое 
«бахрушинское дело». Театральные 
деятели и музейщики возмущены 
решением министра культуры Ольги 
Любимовой уволить Дмитрия Родио-
нова с поста директора Государствен-
ного центрального театрального му-
зея имени А.А.Бахрушина и назначить 
на его место всего лишь студентку 
магистратуры театроведческого фа-
культета ГИТИСа Кристину Трубино-
ву, прославившуюся скандалами на 
различных руководящих должностях. 
Вот и руководителю Администрации 
Президента Антону Вайно отправлено 
коллективное письмо, подписанное 
громкими именами. 

Лев Додин, Валерий Фокин, Алек-
сей Бородин, Римас Туминас, Сергей 
Женовач, Александр Боровский, Борис 
Мессерер, Дмитрий Крымов, Сергей 
Безруков и многие другие мастера 
театрального и художественного 
мира вынуждены были обратиться 
в Администрацию Президента как 
в последнюю инстанцию, которая 
может положить предел кадровому 

беспределу Минкульта, на-
чатому еще при прежнем 
руководителе ведомства 
— Владимире Мединском. 
Решение нынешнего — по-
менять опытнейшего специ-
алиста на барышню с сомни-
тельной репутацией — иначе 
как глобальной ошибкой не 
назовешь. 

В письме известных лю-
дей в частности говорится: «... 
Приказом министра культуры 
РФ Ольги Любимовой 21 июня 
уволен директор Дмитрий Ро-
дионов, проработавший в музее 
тринадцать лет, давший мощ-
ный импульс к его развитию. 
При нем расцвела усадьба Бах-
рушиных в Москве, появились 
новые филиалы в столице и 
экспозиции представительств в 
провинции, мощный позитивный 
резонанс вызвали следующие 
проекты: фестиваль «Биеннале 
театрального искусства» и премия 

в области литературы о театре «Театраль-
ный роман». Просветительская деятельность 
охватила всю Россию, вырос престиж музея 
на международной арене. Одно из главных 
достижений Д.В.Родионова — программа 
генеральной реконструкции музея и создание 
театрального квартала. Вся эта грандиозная 
работа практически перечеркнута решением 
Министерства культуры РФ. На место Ро-
дионова назначена К.Д.Трубинова, студентка 
магистратуры театроведческого факультета 
ГИТИСа. А Д.В.Родионову Министерство куль-
туры предложило пойти в прямое подчинение 
К.Д.Трубиновой на фиктивную позицию пре-
зидента музея. Разумеется, от такого пред-
ложения он отказался. Мы, нижеподписав-
шиеся деятели культуры, глубоко убеждены, 
что совершена серьезная кадровая ошибка, 
которая может нанести урон плодотворной 
деятельности и престижу музея с мировым 
именем. Убедительно просим Вас разобрать-
ся в сложившейся ситуации». 

Дело Бахрушинки уже получило и между-
народный резонанс. В музей поступают пись-
ма иностранных специалистов. Вот выдержки 
из некоторых посланий: «Давайте каждый 

подаст свой голос в поддержку Дмитрия и 
его команды, сохраняющей выдающееся 
наследие Бахрушина, принадлежащее не 
только русскому, но всемирному искусству. 
Время бесстрастно покажет, что было сде-
лано и что должно быть сделано (куратор и 
художник Мария Елена Роке. Испания)». А 
вот письмо из Нидерландов от театрального 
художника и выставочного куратора Сабрине 
Снайдерс: «Так обидно узнать, что высоко-
квалифицированный опыт и необычайная 
самоотдача Дмитрия не ценятся властями. Он 
вывел Театральный музей имени Бахрушина 
на международную художественную сцену. 
Можем ли мы чем-нибудь его поддержать? 
Или международная поддержка еще больше 
ему навредит?»

Пока культурный мир возмущается, 
госпожа Трубинова уже представлена кол-
лективу музея директором Департамента 
музеев РФ как новый руководитель. «МК» 
будет пристально следить за деятельностью 
такой начальницы — любительницы сниматься 
на фоне фашистской свастики и немецкой 
военной формы.

Отдел культуры.

Вот уже е енеделю не затихает, а толь-
ко набирает обороты так называемое 
«бахрушинское дело». Театральные 

ТЕАТРАЛЬНЫЕ ДЕЯТЕЛИ ОБРАТИЛИСЬ 
В АДМИНИСТРАЦИЮ ПРЕЗИДЕНТА

Лев Додин, Валерий Фокин, Алек-
сей Бородин Римас Туминас Сергей

Додин, Фокин, Безруков 
и другие: «Совершена 
серьезная кадровая 
ошибка»
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черный рынок 
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сертификатов 
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Изъятые поддельные 
сертификаты.

Все соцсети заполнены 
преступными предложениями.

Задержание курьера 
с подделкой в Москве.

ПОДПОЛЬНЫЕ ТОРГОВЦЫ
 «уколами»



Как Миша Лежень впустил 
в свою французскую суть 
«воздух»
— Интересная у вас фамилия. По 

паспорту вы Лежень, а в творческой 
жизни — Ле Жень. Она действительно 
французская?

— По семейному преданию, фамилия бе-
рет свое начало от наполеоновского солдата, 
решившего, что покорить Россию можно только 
любовью. При отступлении французской армии 
он остался где-то в Белоруссии, со временем 
значительно увеличив население села Красное. 
Насчет ударения спорят даже внутри семьи. 
А псевдоним получился разделением слова: 
нарушив герметичность, впустил в него — и 
самого себя — мир. К тому же по образова-
нию я архитектор, и Ле Корбюзье был всегда 
для меня образцом. Созвучие фамилий меня, 
конечно, воодушевляло.

— Чувствуете в себе французские 
гены? Когда попали в Париж, проснулась 
память поколений?

— Волнение, конечно, было, когда я в 
1990-м впервые попал в Париж. Представьте, 
когда я учился в Питере, у нас была такая шутка, 
говорили: «Я опять хочу в Париж…» — «А что 
ты там уже был?» — «Да нет — просто опять 
хочу». В советское время попасть туда было 
почти невозможно, и моя бабушка, художница, 
рассказывала о своей поездке в город на Сене 
почти как о полете на Луну. Когда я впервые 
очутился в этой столице искусства, буквально 
сполз из автобуса и в благоговении встал на 
четвереньки. Мы ехали из Гавра, и я по стол-
бикам смотрел — 100 км до Парижа, 50… Это 
казалось чем-то невероятным!

— А кто для вас главные герои француз-
ского искусства? И в целом — мирового?

— А можно ли тут выделить? Да их всех 
— великих — нужно пройти, перелюбить… 
импрессионистов, фовистов, Фернана Леже, 
Пикассо, Дюшана… Вот у меня есть любимый 
художник, с которым мы дружны и даже делали 
выставку на двоих. Это швейцарец Роман Зиг-
нер: мне очень близко то, что он делает. Когда 
мы встретились в 1995-м, он уже был маэстро, 
и вызвало восторг, как он уверенно делает то, 
к чему я только стремился. 

— Вы родились в Хвалынске, где, кста-
ти, родился и Петров-Водкин, детство 
прошло в Москве, потом семья уехала в 
Саратов. Как так вышло?

— В то время семья жила в Москве. Роди-
тели приехали в отпуск к бабушке в Хвалынск, и 
там я родился. Я никогда не был московским (!) 
комсомольцем — только октябренком. Говорят, 
человек в основном формируется до восьми 
лет. Если так, то у меня столичная закваска: 
детство я провел в Москве и даже пошел там 
в школу. Если есть во мне что-то психопатиче-
ское, то это оттуда. Мы жили на Кашенкином 
Лугу в районе Ботанического сада. Потом семья 
решила переехать в Саратов — вернуться на 
Волгу, к корням.

— Почему? По экономическим при-
чинам или потянуло? 

— Потянуло. Это же 60-е — время горных 
лыж и байдарочных походов, дружбы большими 
компаниями, когда все снимали и вместе смо-
трели 8-миллиметровые фильмы, слайды. Отец 
сказал: «Ну и что Москва — замкнутый круг. А 
тут Волга, природа, друзья!» И это был пра-
вильный выбор: Волга — это все… Когда меня 
только выписали из роддома, все сели в лодку 
и, прыгая по волнам, мокрые от брызг приехали 
на остров напротив Хвалынска, положили меня 
на песок, и я смотрел на деревья, небо, вдыхал 
сладкий запах ивняка. Это навсегда. 

Как Миша Ле Жень придумал 
дом-аэроплан, который 
вырастает из земли
— Сразу после школы вы поехали по-

ступать на архитектурный в Питер? 
— Не совсем. Сначала поступил в Са-

ратове на архитектурное отделение, как раз 

открывшееся в 1975-м на строительном фа-
культете политехнического института (ныне 
— Саратовский государственный технический 
университет имени Ю.А.Гагарина. — М.М.). 
А с третьего курса как отличник перевелся в 
Питер (в Санкт-Петербургский государствен-
ный архитектурно-строительный университет. 
— М.М.) и учился там еще восемь лет, считая 
стажировку и аспирантуру. У меня ведь и дед 
был архитектором. Я его никогда не видел, но 
бабушка рассказывала, как они вместе с ним 
учились в питерской академии художеств.

— Архитектурный факультет дает про-
ектное мышление — ты можешь видеть 
всю картину целиком. По архитектуре 
можно судить, как меняется человеческое 
мышление со сменой поколений и эпох, 
концепций мироустройства. Что для вас 
архитектура?

— Хороший вопрос. Ведь даже сами ар-
хитекторы редко им задаются: чаще все оза-
бочены именно тем, КАК сделать архитектуру, 
а не ЧТО она есть. Поворотной точкой в этом 
смысле для меня стала «Эстетика» Гегеля. Он 
говорит об архитектурных сооружениях, воз-
веденных для объединения народов. Здесь 
нужно сделать паузу и понять, что он сказал. 
В институте нам преподавали: форма сле-
дует (утилитарной) функции. А величайший 
мыслитель называет социальную потребность 
— потребность собственно создания и воспро-
изводства общества, приводящую к появлению 
строительных форм другого, неутилитарного, 
характера. Архитектура — строительство для 
объединения и, следовательно, выживания и 
процветания homo sapiens. 

— Вавилонская башня так 
и не была построена. Да и 
возможно ли это? 

— Социальные 
животные, львы или 
муравьи, находятся 
вместе на инстин-
кте. Это заложе-
но на уровне 
химии. А в со-
знании челове-
ка есть мораль, 
законы, табу, 
правила пове-
дения: все это 
не от рождения, а 
воспитано. Момент 
такого воспитания 
— фундаментальная 
вещь. К этому приходят 
Конфуций, Толстой, Ге-
гель, Дюркгейм… Для 
Маркса фундаменталь-
ное слово — «труд». Но 
зверушки — великие 
работяги — трудятся 
миллионы лет… и не дают, бедолаги, никакой 
прибавочной стоимости. Главное, что нас от них 
отличает, — словесность. Но, являясь великим 
благом, она может выступать и социально раз-
рушительным элементом. У нас есть словесный 
конструктор, из которого мы можем собрать 
любой смысл в любую минуту. Тысячи людей 
с броуновским движением у каждого в голове, 
как они объединятся? У них нет ничего общего. 
Но любой художник знает, как за пять минут 
составить гармонию из тысячи цветов: во все 
цвета добавить какой-то один. Я имею в виду, 
что для объединения нужна общая идея.

Как Миша превратился 
в маятник Земли

— Как от архитектуры вы перешли к 
акционизму? «Искусство действия» — ваш 
способ объединять?

— Ну, конечно, не так сразу… Вернувшись 
после Питера в Саратов, преподавал три года 
на кафедре архитектуры. Практическое про-
ектирование сводилось в основном к привязке 
типовых проектов. Но не получилось занимать-
ся и теорией… дважды проходил с докладом 
на международную биеннале архитектуры в 
Болгарии, но — не выпустили. И к тому времени, 

в конце восьмидесятых, у нас образовалась 
группа художников «Желтая гора» (Желтая гора 
— Сара тау — в переводе с татарского, отсюда 
и Саратов. — М.М.). Года три, до 1990-го, мы 
существовали и прекрасно себя чувствовали: 
было много интересного и веселого. Такое 
время героических открытий. Ведь на истории 
искусства нам никто не говорил об актуаль-
ных формах. Максимум — коллаж, Пикассо… 
а Дали давали со страхом. Так что мы сами 
шли постепенно от ассамбляжей к объектам 
и инсталляциям… И тогда-то родилась первая 
акция, хотя до этого у нас даже понятия такого 
не было. 

— Сначала вы занимались живо-
писью и объектами. Как ушли от них в 
акционизм? 

— Действительно, живописью я занимался 
еще в Питере на Фонтанке. И первые инстал-
ляции, уже периода «Желтой горы», сохраняли 
еще живописную пуповину. Так появился, на-
пример, пространственный объект «Весна на 
плантации». Четыре холста, разрисованные под 
зеленый газон, были поставлены вертикально и 
создавали комнату. В нее попадали по лесенке: 
нажимаешь там на кнопку — и поют соловьи. 

Это уже какой-то выход из плоскости 
в объем, пространство, действие. 

Зритель как бы попадал во-
внутрь картины…

— Однажды вы по-
строили летательный 

аппарат и назвали его 
Леплан. А потом с его 
помощью в полете 
рисовали картины. 
Как родилась эта 
идея? 

— Можно ска-
зать, это была пово-

ротная точка на все 
будущее творчество. 

Помню как сейчас: ле-
том 1990-го лежал на сво-

ей двухъярусной кровати, 
размышляя перед сном, как 
использовать вращение Земли 
для создания картины. Пред-
ставлял, что вся планета, горы, 
моря, люди и животные уча-
ствуют в создании картины. 
Этот всеобъемлющий образ 

меня захватывал, и поначалу я думал о во-
площении идеи в Исаакиевском соборе. Там 
когда-то наблюдал, как маятник обнаруживает 
вращение Земли, сбивая спичечный коробок, 
поставленный в стороне… И тут меня осенило: я 
сам должен стать маятником! Слетел с кровати 
и скрутил из проволоки модель Леплана. На-
звание сложилось из частички псевдонима и 
слова «план» — планирование. Эволюция идеи 
проходила довольно быстро, и вскоре я собрал 
летательную конструкцию из алюминиевых 
трубок. Акция состоялась в июле 1990-го под 
мостом Глебучева оврага. И уже через пару 
недель видео и сам Леплан были показаны в 
московском ЦДХ на выставке «Желтой горы». 

— Из этого места, по легенде, начи-
нался Саратов. Поэтому выбрали Глебучев 
овраг?

— На самом деле акционное место здесь 
не так важно, оно не несет какой-то символики. 
Хотя, надо признаться, выбор для более позд-
ней реализации был другой: хотелось пролететь 
под Эйфелевой башней. Но и там постепенно 
понял, что главное — не в привлеченном смысле 
и не в эксплуатации готовых символов. А было 
так. В первый приезд в Париж с наскока, так 
сказать, не получилось: между опорами башни 
натянута металлическая сеть от самоубийц. По-
том мои амстердамские галерейщики обещали 

это устроить, но оказалось, поскольку башня 
— национальный символ, нужно просить разре-
шения у премьера или президента… возникал 
какой-то дополнительный политический пафос, 
который меня всегда отталкивал: не хотелось 
занижать планку в личностных отношениях с 
Гео сапиенс.

— Конструкция сохранилась? Где 
храните? 

— Конечно. Аппарат живет у меня в Зе-
леной студии на Волге: с его помощью в 90-е 
я делал сплэшфлайты (от англ. сплэш — пле-
скать), длинные — до тринадцати метров — 
живописные работы на бумаге. 

— Что было после первой акции «Ле-
план»? Вы вообще поняли, что сделали? 

— Можно сказать, что я ее сделал, а можно 
сказать, что она меня. До и после — это два 
разных человека. Мое искусство претерпело 
структурные изменения. Назад дороги уже 
не было. 

— У Олега Кулика похожая была «летаю-
щая» акция в Питере, через год после ва-
шей: «Кулик все-таки птица» — 22 сентября 
1995 года. Он тоже рисовал специальным 
устройством, паря в воздухе, как и вы…

— Да, мне что-то говорили про это. Воз-
можно, это случайное совпадение, подобное 
тому, как кто-то изображал собаку спустя трид-
цать лет после известной акции Вали Экс-
порт и Петера Вайбеля. Хорошие идеи всегда 
заразительны. Но самое приятное — чисто 
биологически — когда они рождаются на по-
верхности ТВОЕГО серого вещества.

— Каждый художник так или иначе жи-
вет здесь и сейчас. И работы часто ста-
новятся рефлексией на ситуацию вокруг, 
как та же акция Кулика-собаки. Но в ваших 
работах нет событийных, контекстных при-
вязок. Почему?

— Рефлексия — это ведь отражение, что-
то вторичное. По-моему, задача художника 
— решать ситуацию на опережение. А не быть 
у нее в хвосте или через рефлексию — только 
усугублять ее. Если уж вам нравится эта собака, 
автор сам описывал, как сидел голый, дрожа, 
в тамбуре, и Гельман дал ему пинка, выпустив 
вместе с Бренером из своей галереи прыгать 
по улицам и кричать: «Это бездарная страна!» 
И, когда меня познакомили с Гельманом, он 
сказал: «Ты хочешь летать, а в троллейбусе у 
моего ребенка билетик отобрали. Не сделаешь 
акцию об этом?» А я вообще не про это: ищу, 
скорее, выход — позитивную матрицу в абсо-
лютной форме. Это вакцина. Духовная.

— Соцреализм или соц-арт не появи-
лись бы, не будь той политической ситуа-
ции. В ситуации цензуры художники ис-
кали новые формы. Если бы не было этого 
«внешнего фона», многих произведений 
искусства не случилось. Не появился бы 
московский концептуализм, группа «Кол-
лективное действие», Кабаков…

— Но соц-арт и умер с этим временем… 

хотя — совок ушел, а они еще долго пинали 
мертвого льва. И, кстати, лучший Кабаков, на 
мой взгляд, — когда он делает общемировое 
искусство. Как-то видел в Мюнстере его заме-
чательную и как бы абстрактную вещь: антенну 
со словами Гете на фоне неба. 

Как Миша прыгнул 
в таз и исчез

— Вернемся в 1990 год. После первой 
акции вас пригласили в круиз по миру. Как 
так вышло?

— На выставке в ЦДХ эта акция была по-
казана, и организаторам круиза «Мир Культуры» 
показалось, что ее можно представлять во всех 
европейских городах по пути следования. С 
чем меня и пригласили. Это, наверное, только в 
1990-м такое было возможно: огромный лайнер 
с чисто культурными функциями — как в филь-
ме Феллини «А корабль плывет». Собралась 
невероятная мозаика людей — музыканты, 
танцовщицы, манекенщицы, батюшки, кото-
рые едут к Папе Римскому, писатели и худож-
ники. Корабль был заполнен лишь на треть. 

Ощущение какой-то буржуазной фантастики 
— бассейны, рестораны… Затея была такая: 
в каждом порту запускать Леплан с крана. Но 
когда начался круиз, у всех, включая органи-
заторов, снесло сознание — и никто не стал 
этим заниматься. Мне удалось однако сделать 
выставку в бассейне: на стенах его повесили 
ассамбляжи и живопись… А в Амстердаме 
пришли галерейщики, и им понравилось все, 
что я делаю, — взяли что было. И вскоре — 
уже жил и работал там. Года полтора в общей 
сложности. А дальше география путешествий 
двигалась на юг — Мюнхен и окрестности, 
Южный Тироль…

— Какие акции для вас этапные? Мне 
кажется, «Таз», ради которого пришлось 
вырыть яму в земле, залить ее бетоном и 
наполнить водой. Подобные «фокусы» сей-
час в тренде в ТикТоке, только делаются с 
помощью приложения. А вы сделали такое 
15 лет назад живьем. Насколько сложен 
процесс подготовки?

— Да, делалась она в экстремальных усло-
виях. В городке Бад-Эмс в Германии я выиграл 
грант в арт-резиденцию. Рыл этот бассейн, 
конечно, не я, а бригада рабочих, на суперэк-
скаваторе, который буквально танцевал. Я 
воткнул четыре колышка в землю, и они, не 
трогая их, вырыли яму, положили туда бетонные 
кольца, залили водой. Каждый шаг нужно было 
согласовывать с мэром. В чем отличие акции 
от перформанса или от того, чем занимаются 
художники типа Абрамович, которые репети-
руют, оттачивают все детали и потом ездят по 
миру и это продают, как цирковой номер. Это 
немного другой жанр… Перформанс пред-
полагает наличие публики, а акция — скорее 
вещь в себе, может осуществляться вообще 
без зрителя. Мои акции делаются один раз. И 
в этой связи возможны, конечно, технические 
накладки. Например, с «Тазом» мы планиро-
вали съемку на следующий день после монта-
жа колец, но пришлось делать в тот же 
день: рабочие, при всей их немецкой 
дотошности, поставили кольца, а 
заизолировать забыли. Приехала 
пожарная машина, залила воду, 
и она прямо на глазах начинает 
уходить. И тут я понимаю, что 
через час ее не будет. Второй 
раз залить нереально, потому 
что все спонсорские деньги 
потрачены, а бесплатно никто 
делать не будет. То есть надо 
делать сейчас, подходящей 
камеры нет, оператора нет… 
Пришлось снимать на люби-
тельскую камеру своими си-
лами и прыгать в наполовину 

заполненную яму. Шанс только на один дубль. 
Начинаем снимать, а в кадре — то поезд, то 
рабочие тянутся вереницей с работы. А солн-
це заходит за гору. В яме вместо местного 
нарзана, который мне обещали, город-курорт 
все-таки, какая-то мутная холодная жижа ры-
жего цвета… Прыгнул! И все получилось, но с 
приключениями. 

— Фильм на минуту, но сколько сил 
ушло! Насколько важен для вас адреналин, 
который вы получаете, когда после меся-
цев подготовки чудо свершается?

— Дело не в экстриме, мне важен образ. 
Когда у меня появляется идея, я становлюсь ее 
рабом, можно сказать, фанатиком… воплощаю 
во что бы то ни стало. 

— А как вы объясняли немцам эту ак-
цию, для чего она?

— Им как раз объяснять не надо было. Они 
продвинутые люди — считывают метафору 
моментально. Дело в том, что слово «таз» и 
на русском, и на немецком — Becken — имеет 
два смысла. Таз — это и емкость для стирки, и 
часть женского тела, откуда мы все родом. Вся 
концепция в одном слове, которое является 
частью образа.

— Русское искусство вообще очень 
литературно. У вас все построено на игре 
слов. Акция «Гори-зонт», где вы прыгали 
через горящий зонт, тоже строится на сло-
весности. То есть у текста, точнее даже, у 
одного слова главная роль?

— …В какой-то момент мы можем привы-
кнуть к слову как объекту сознания, за которым 
нет ничего. Горизонта ведь нет физически, это 
зрительная иллюзия. Сядь в лодку, греби и 
будешь к нему приближаться, но не сможешь 
достигнуть — потрогать. А тем более — его 
перепрыгнуть. Я же, прыгая через горящий 
зонт, делаю это на ментальном уровне. А сло-
ва, вводящие в заблуждение, лишающие нас 
правильной ориентации, предлагаю вообще 
разбирать до составляющих их букв — потому 
весь текст к акции и написан через запятые.

— Насколько, на ваш взгляд, мировое 
искусство литературно? Или эта больше 
наша национальная особенность?

— О, тут есть много претендентов на та-
кую особенность! Есть, например, француз 
Бен Вотье. У него все искусство состоит из 
надписей. Если сравнивать с ним, например, 
Эрика Булатова, то, на мой взгляд, у Вотье вещи 
более минималистичны и полностью аполи-
тичны. У него есть такая работа — голубое и 
синее поперек холста. Наверху написано Sky, 
внизу — Sea. Небо и море — все. И у Булатова 
есть подобная работа, но там море написано 
в советской манере.

Как Миша Ле Жень поймал 
свое отражение

— Очень много акций, связанных с во-
дой. Это влияние Волги или есть какая-то 
философия?

— Вода очень разнообразна. Она может 
меня скрывать или превращаться в театраль-
ные кулисы… Но я часто использую и пену. 
Например, в Италии я делал акцию в теле-
фонной будке, где я исчезаю в пене как особой 
декорации. Здесь нет специальной философии. 
Скорее это некий элемент, который отвечает 
моим устремлениям.

— Вы занимались в детстве 
плаванием?

— Прыжками в воду, и даже допрыгал до 
каких-то разрядов. Прыгун в воду больше вре-
мени проводит в воздухе на самом деле. Эта 
страсть сродни желанию ребенка прыгать на 
кровати. 

— А сейчас вы живете на острове?
— Зимой я живу в Саратове, а в мае уезжаю 

в свою Зеленую студию на Волге. Но раз в год 
мы действительно устремляемся с друзьями в 
дикую природу и живем в палатках на островах 
около месяца. Много акций сделано на одном 
из таких островов — Семеновском. 

— Ваши акции требуют физической 
подготовки. У вас есть свои особые тре-
нировки, методы подготовки?

— Каждое утро, и зимой тоже, бегу на на-
бережную, чтобы искупаться, прыгнуть в воду. 
Заметил, что подобные резвости улучшают 

смекалку и смышленость: люблю играть в 
шахматы, и с одним сотоварищем, который 

играет со мной на одном уровне, мы часто 
устраиваем турниры. Если утром я бегал 
как олень или плескался как морской 
котик, то всегда выигрываю.

— Что сейчас происходит? 
— Последняя акция была сде-

лана в прошлом году — называется 
«Лунка». Я сверлю лунку, как обычный 
рыбак, но лед подо мной начинает 
расти вверх. Мои сапоги отражаются 
в этой глыбе, и получается, что я стою 
на своем отражении. Такой рыбак, 

который поймал свой сон. 
Мария МОСКВИЧЕВА.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мясное блюдо из венской 
кухни. 4. Недавно купленная блузка, продемон-
стрированная подружкам. 10. «Особая примета» 
в описании предмета. 11. Химический элемент, 
обозначающийся буквой C и имеющий атомный 
номер 6. 13. Сетчатая занавеска на кухонном 
окне. 14. «Гетто» для век воли не видавших ре-
цидивистов. 15. Кукла, которую не уложишь на 
бочок. 16. Тиран-отец, бьющий своих детей. 18. 
«Гвоздик», подложенный на стул учительницы. 
20. Краткая пресс-конференция по определен-
ному вопросу. 22. Деревянный «диван» в летнем 
саду. 23. «Скелетный» раздел биологии. 24. 
Натуральное число, изображаемое единицей 
с дюжиной нулей. 27. Способ рассуждения от 
общих положений к частным. 30. Танк, который 
воды не боится. 32. Надувная «кровать» в пустой 
квартире. 34. Высказывание, противоречащее 
логике. 35. Качество человека, который всегда 
точен и аккуратен. 36. Хитро завязанная морская 
«петля». 38. Свиная мякоть для отбивных. 39. 
«Раскладушка» в машине скорой помощи. 40. 
Статуя, которой язычники поклонялись как бо-
жеству. 41. «Цветовая гамма» посредственности. 

42. Слово «блин», засоряющее речь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Размеренное движение 
демонстрантов. 2. «VIP-персона» в шапке Моно-
маха. 3. Клич на транспаранте демонстрантов. 
5. Маленький овражек, поросший травой. 6. 
Вереница телег с полковым провиантом. 7. Се-
добородый мудрец из горного аула. 8. «Дверной 
глазок» для любопытного лакея. 9. Неразбериха 
в паникующей толпе. 10. Красноватое «весло» 
карася. 12. Рыцарская броня для турнира. 17. 
Недолгая ссора друзей. 19. Дом, на крыше кото-
рого ночуют облака. 20. Отверстие для стрель-
бы в оборонительном сооружении. 21. Личное 
войско кардинала Ришелье. 25. Медицинская 
процедура в свинцовом фартуке. 26. Таблет-
ка, отпугивающая моль. 27. Муж, приносящий 
деньги в дом. 28. Белковый гормон, вырабаты-
ваемый поджелудочной железой. 29. Толчок, 
побуждающий к творчеству. 31. Счастливый 
получатель телеграммы. 33. «Короткометражка» 
в программе бегунов. 34. Стекляшка в тандеме 
со шприцем. 37. Настольная игра с бочонками 
на картонках. 38. «Вуаль», скрывающая хоро-
шенькое личико невесты.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Соблазн. 4. Логотип. 10. Озорник. 11. Испанец. 13. Яхта. 14. Тигр. 15. 
Зимородок. 16. Ириска. 18. Апломб. 20. Пунктир. 22. Нефтяник. 23. Комбинат. 24. Интуиция. 
27. Мышление. 30. Язычник. 32. Камера. 34. Пехота. 35. Недотрога. 36. Клич. 38. Гипс. 39. 
Каберне. 40. Истерия. 41. Аппарат. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слияние. 2. Луза. 3. Зараза. 5. Охапка. 6. Обет. 7. Прорубь. 8. Склоч-
ник. 9. Синоптик. 10. Отличие. 12. Циновка. 17. Контрудар. 19. Похищение. 20. Панацея. 21. 
Ремешок. 25. Наемник. 26. Языковед. 27. Монархия. 28. История. 29. Скукота. 31. Кассета. 
33. Анкета. 34. Панель. 37. Чача. 38. Гимн.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

куплю

 платы, микросхемы, 
155, ЭТО, разъемы, КМ 
т.: 8(800)707-22-53

Муж Толечка,

С ТРОИЦЫ ДНЁМ!
Мой Принц, Муж, Друг:

Ты Всё в Одном! Здоровья!

С ДНЁМ СВЯТОГО ДУХА!

Всех Благ! Нам “ни пера, ни пуха”
И СО СЛАВЯН ДНЁМ 

ЕДИНЕНЬЯ!
Нам в ЕДИНЕНЬИ ВЕК,

Мой ГЕНИЙ!

С ПОБЕДОЙ,
Наш Дуэт Семья!

Верная Зиночка жена

20212021

предлагаю
❑ отдых!

т.: 8-903-150-46-00
❑ отдых 

т.: 8-926-217-01-15
❑ отдых.

т.: 8-926-783-41-50

❑ диплом ДТ-1 № 504630 
Ставропольского 
строительного техникума, 
выданный
31 марта 1982 г.. 
по специальности 
"Промышленное 
и гражданское 
строительство"
на имя Иншакова
Сергея Ивановича
считать недействительным.

В. Ш
ЕСТАЧЕНКО

Художник Миша Ле Жень рассказал, как стал 
маятником Земли и катался с обратной стороны льда

РУССКИИ ВОЛШЕБНИК 
С ФРАНЦУЗСКОИ ФАМИЛИЕЙ

Миша исчезает в будке.  
«Адам энд кол», Бриксен, 

Италия, 2005 г.

б

Акция «Г,О,Р,И,З,О,Н,Т». 
Широкий  Буерак, 1996 г.

Акция «Лунка», 2020.

Этот чудак с цветочным горшком на голове — всемирно известный художник 
из Саратова с французской фамилией Ле Жень. Миша занимается «искусством 
действия» — акционизмом. Его произведения — это поступки, наполненные 
легким юмором, тонкой поэтикой и глубокой философией. Каждое, словно 
чудо,  воплощает в реальность невозможную мечту. Миша катался на коньках 
с обратной стороны льда, вылетал из-подо льда на воздушном шаре, создавал 
радугу в небе своим телом и даже превращался в маятник Земли. Одно слово 
— волшебник. Как творятся эти чудеса? Об этом мы поговорили с художником 
на берегу Волги, где рождаются его воздушные идеи.

Ле Жень катается 
с обратной стороны льда.

Коломна, 2011 г.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Фабьен Бартез (1971) — французский фут-
больный вратарь, чемпион мира, чемпион 
Европы
Сергей Бодров-старший (1948) — киноре-
жиссер, сценарист, писатель, журналист
Владимир Зеленин (1881–1968) — терапевт-
клиницист, доктор медицинских наук, автор 
знаменитых капель Зеленина
Марина Климова (1966) — фигуристка, 
олимпийская чемпионка, трехкратная чем-
пионка мира
Илон Маск (1971) — инженер и предприни-
матель, основатель компаний PayPal, SpaceX, 
один из основателей и инвесторов Tesla
Анжелика Сидорова (1991) — легкоатлет-
ка, чемпионка мира и Европы по прыжкам с 
шестом

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 19...21°, 
днем в Москве 30…32°. Облачно с прояснени-
ями. Кратковременный дождь, местами силь-
ный. Местами гроза. Ветер юго-восточный, 
5–10 м/c, при грозе порывы до 17 м/c. Восход 
Солнца — 3.47, заход Солнца — 21.17, долгота 

дня — 17.30. По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День карусельной лошадки
Международный день пирсинга
1786 г. — в России издано первое распоря-
жение о введении системы страхования

1816 г. — открытие первой биржи в Санкт-
Петербурге, на Васильевском острове
1841 г. — в Париже состоялась премьера 
балета Адольфа Адана «Жизель»
1946 г. — была основана Международная 
организация радиовещания и телевидения
1946 г. — на Горьковском автозаводе со-
брали первую партию автомобилей ГАЗ-М-20 
«Победа»

СПОРТ
с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

ДЕНЬГИ

— В вашем ресторане есть свободные 
столики?
— А вы одна или со «Спутником»?

Корреспондент берет интервью у Пеле.
— Маэстро, как вы думаете, сборная Бра-
зилии 1970 года смогла бы выиграть у 
сегодняшней сборной России?
— Конечно!
— И с каким счетом?
— 1:0.
— Всего-то?!

— Ну, многим из нашей команды уже за 
восемьдесят...

1. Отрицание.
2. Гнев.
3. Торг.
4. Депрессия.
5. Сертификат о вакцинации.

— О, смотри, показательные выступления 
по карате прямо посреди улицы!
— Это просто два итальянца увлеченно 
беседуют.

Люся не любила долгие отношения, поэтому 
знакомилась только с мотоциклистами.
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Организатор аукциона: ООО «Полярис», Сергеева 
Александра Сергеевна 89111520100, 89120722823, 
polarisz89@yahoo.com. 

Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП ГПБ», 
https://etp.gpb.ru. 

Срок приема заявок: с 28.06.2021 10:00 по 
27.07.2021 до 16:00. 

Дата аукциона: 28.07.2021 в 12.00 мск.
Выставляемое на торги имущество: Спецтехни-

ка и автотранспорт (всего 36 единиц в 22 лотах) в Р. 
Татарстан и Оренбургской области и линия э/передач 
в Верхнеуслонском районе Р. Татарстан, подробный 

перечень, спецификация и цены, условия торгов, а 
также иная информация представлены на сайте 
www.polaris89.ru.

По вопросу осмотра имущества обращаться в рабочие 
дни с 09-00 до 17-30 часов: транспорт — Мардгани-
ев Ильмир Расилевич, ir-mardganiev@tattg.gazprom.ru, 
8 (843) 288-24-07, Шустров Александр Игоре-
вич, a-shustrov@tattg.gazprom.ru, 288-21-16; ли-
ния э/передач — Сафиуллин Альберт Хатнурович, 
a-safiullin@tattg.gazprom.ru, 288-23-19, Асадуллин На-
иль Фаритович, е-mail: n-asadullin@tattg.gazprom.ru, 
288-21-20.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа движимого имущества ООО «Газпром Трансгаз Казань».

«Ильич до последнего сомневался, 
что этот фестиваль состоится, — рас-
сказывал со сцены «клоун» Little Big 
Антон Лиссов (он же фронтмен коман-
ды Jane Air), — и мы поспорили с ним, 
что он оторвет себе усы, если это слу-
чится. Рви!» Зал поддержал Антона: 
«Рви! Рви!» И Илья Прусикин демон-
стративно оторвал усы (очевидно, на-
клеенные) в знак проигрыша в споре. 
Фестиваль действительно состоялся.

Сомневался в этом не только Ильич, но 
и многие журналисты, писавшие в общий чат 
взволнованные сообщения о том, что якобы 
УМВД Липецка настоятельно рекомендовало 
отменить проведение фестиваля или пере-
нести его на более поздний срок в связи с 
обострением ситуации с коронавирусом. Все 
основания к тому, что событие будет отмене-
но, имели место быть. «МК» подробно писал 
о том, как в ночь перед приездом зрителей 
и музыкантов было запрещено проведение 
легендарной «Дикой Мяты», до этого за 
несколько недель отменили «Нашествие», 
после — Ural Music Night и другие опен-
эйры. По факту Fox Rock Fest единственный 
среди подобных мероприятий выстоял, хотя 
и проводился впервые. Может быть, именно 
поэтому? Организаторы согласовывали все 
свои действия с администрацией области, ор-
ганизовали на входе тестирование и тщатель-
но следили за ношением масок и перчаток. К 
счастью, праздник это не испортило.

Как и любое фестивальное новообразова-
ние, Fox Rock Fest был любопытен форматом и 
концепцией. Оказалось, что название ему по-
дарил некий Владимир Лисин, без которого, 
как говорят, ничего бы не случилось. Остров 
Зеленый в самом сердце города превратился 
в музыкальный остров, что отдаленно напо-
минало «концепт» знаменитого рок-феста 
Sziget в Будапеште, разве что сам Липецк не 
очень напоминал европейскую столицу.

Съехались не только многочисленные 
группы из разных городов России, но и раз-
ношерстная публика: улыбаясь, мимо меня 
прошла девушка в майке The Doors, спустя 
пару часов — продефилировала дама в чер-
ном платье с принтом The Kiss, солист моло-
дежной группы 20TOKENS (привет Amatory 
и всей альтернативе начала 2000-х) вышел 
на сцену в футболке Slipknot. Несмотря на, 
казалось бы, провинциальный выбор места, 
публика подобралась далеко не случайная, в 
теме, да и артисты от нее не отставали.

Повсюду встречались яркие графические 
изображения лисы (той самой Fox из названия 
фестиваля), больше того — вечером перво-
го дня огромная надувная лисья голова — 
воздушный шар — воспарила над островом. 
Зрители слушали музыку, купались, загорали, 
играли в различные игры, все после теста, 
конечно. Оправдывая название, две сцены 
— главная и малая — приютили артистов, 
так или иначе относящихся к рок-музыке: 
среди них — Диана Арбенина с «Ночными 
Снайперами», The Hatters (хоть поклонники 
и называют их, любя, «цыганщиной», по драй-
ву это абсолютно рок-н-ролльная команда), 
молодые, но очень талантливые ребята Wild-
ways. Были и странные исключения — скажем, 
юный мейнстримовый рэпер GONE.Fludd с 
весьма провокативными видео и текстами о 
половых проблемах и прочих подростковых 
«тараканах». Или белорусский рэпер ЛСП. С 
одной стороны, странновато было видеть их 
в лайн-апе, с другой — вероятно, под роком 
организаторы имели в виду не столько жанр, 
сколько атмосферу и энергетику, а для кого-
то максимальный драйв, вероятно, передают 
именно хип-хоп-исполнители.

Ведущий Александр Анатольевич, 
звезда периода расцвета MTV, даже пытал-
ся читать что-то наподобие речитатива перед 
выходом рэперов на сцену. Однако их сеты 
стали каплей в море фестиваля, который, как 
выяснилось, организовал продюсер Виктор 
Дробыш. Кажется, рок-формат — это не со-
всем его история, маэстро ассоциируется 
больше с поп-музыкой, всякими «часиками»-
фигасиками, с другой стороны — в проекте 
«Битва хоров» несколько лет назад он со-
брал именно рок-хор и так или иначе тяготел 
к этой музыке. Видимо, тайное и вырвалось 
теперь фонтаном наружу. В любом случае, 
ему удалось сделать в тяжелые времена очень 
интересный и необычный фестиваль. Под-
робности, открытые и закулисные истории, 
а также интервью с участниками читайте в 
ближайших номерах «Звуковой дорожки».

ЗИГЗАГИ ПАНДЕМИИ: 
ВИКТОР ДРОБЫШ 
ЯВИЛСЯ В ТОГЕ 
РОК-СПАСИТЕЛЯ
Fox Rock Festival стал 
в этом году последним 
из могикан

Антон 
Лиссов 
(Little Big, 
Jane Air).

Юрий Музыченко 
(The Hatters).

Усман Дембеле травмировался в 
сборной Франции на Евро и пропустит 
четыре месяца, а датчанин Кристи-
ан Эриксен вообще может завершить 
карьеру. «Барселона» и «Интер», где 
играют футболисты, должны получить 
финансовую компенсацию от ФИФА 
по «Программе защиты клубов», но за-
траты на зарплаты игроков они не по-
кроют.

«Программа защиты клубов» ФИФА была 
введена в 2012 году. К тому моменту недоволь-
ство клубов, особенно топ-клубов, которые уже 
начали платить своим игрокам баснословные 
зарплаты (это они еще не знали, какие зар-
платы будут платить через 10 лет!), достигло 
точки кипения. Игрок уезжает в расположение 
сборной, там травмируется и выпадает на 
долгий срок. У руководства клуба — головная 
боль и расходы. А число травм растет и рас-
тет. Поэтому в ход шли разные предлоги не 
отпускать ведущих футболистов на турниры 
и особенно на товарищеские матчи.

В итоге в июне 2012 года было принято 
решение о своего рода страховке от ФИФА. 
С декабря 2012 года по «Программе защиты 
клубов» Международная федерация футбола 
обязалась выплачивать компенсацию. Если 
игрок выбывает больше чем на 28 дней из-за 
повреждения, полученного в расположении 
сборной, то ФИФА выплачивает клубу его зар-
плату. Но не дольше одного года (365 дней) и не 
больше 20 548 евро в день (или 7,5 млн в год). 
На тот момент суммы были годными.

Даже Криштиану Роналду, громко и до-
рого перешедший из «МанЮнайтед» в «Реал» 
в 2009 году, по шестилетнему контракту с 

мадридским клубом зарабатывал всего 13 
млн евро, и это была самая высокая зарплата 
в мире на тот момент.

Одним из первых компенсацией ФИФА 
воспользовался как раз «Реал», у которого в 
составе Бразилии травмировался Марсело. На 
тот момент зарплата бразильца была 2,3 млн 
евро в год после уплаты налогов, и мадридцам 

выплачивали около 6300 евро 
в день в течение тех месяцев, 
которые футболист отсутствовал 
на поле.

В 2019 году программу обновили 
до 2022 года, но цифры в ней остались 
прежними — максимально 20 548 в день, 
не дольше 365 дней, то есть максимум 7,5 млн 

евро в год. Общая сумма, предусмотренная 
на такие страховки, составляет 80 млн евро 
в год.

Сейчас зарплаты футболистов выросли 
настолько, что если, не дай бог, травмируется 
Месси, Роналду или Неймар, то клубу оста-
нется только лить слезы. Тот же Лео, который 
через неделю станет свободным агентом и, по 
слухам из Испании, вот-вот все же перепод-
пишет контракт с «Барселоной», предыдущие 
пять лет получал больше 100 млн евро в год.

Да что там Месси. Вот у «Барсы», играя 
за Францию на Евро, вышел из строя Усман 

Дембеле. Сообщается, что ему по-
требуется операция, после 

которой игрок пропустит 
четыре месяца. За че-

тыре месяца ФИФА 
компенсирует 

каталонцам 2,5 
миллиона евро. 
При этом Football 
Leaks публико-
вал детали его 
контракта, со-

гласно которо-
му его зарплата 

— 12 млн евро в 
год. То есть за эти 

четыре месяца «Бар-
са» ему заплатит все 4 

миллиона.
А ситуация с Кристианом 

Эриксеном еще круче. В первом же матче у 
датского футболиста «Интера» произошла 
остановка сердца прямо на поле. Его реа-
нимировали, отвезли в больницу, где в итоге 
поставили кардиовертер-дефибриллятор и 
выписали. Причину проблем с сердцем так и 
не установили, а прибор призван устранить 
аритмию в случае ее возникновения снова.

Спустя месяц Эриксен должен пройти 
полное медобследование в «Интере», где ра-
нее не выявили никаких проблем с сердцем, и 
уже по его итогам будет решено, продолжит 
ли Кристиан карьеру вообще.

31-летний Дейли Блинд, который сейчас 
как раз в составе сборной Нидерландов, бегает 
с таким прибором с 2019 года. Но не факт, что 
Эриксену такое подойдет, — это раз. И два: 
если прибор останется, то играть в «Интере» 
датчанин все равно не сможет, потому что 
именно в Серии А это делать запрещено.

Тем временем контракт Эриксена исте-
кает лишь 30 июня 2024 года. И по нему игрок 
получает 9,8 млн евро в год. Если крест на 
карьере игрока поставлен не будет, но Кри-
стиану потребуется длительное лечение или 
наблюдение, то «нерадзурри» тоже не смогут 
полностью компенсировать расходы выплата-
ми от ФИФА. Хотя сердечный приступ также 
включен в список травм, за которые эти вы-
платы полагаются.

Если же Эриксен вынужден будет за-
вершить карьеру или просто попрощаться 
с «Интером», то коллективное соглашение 
между Итальянской федерацией футбола и 
Серией А предусматривает в таких случаях 
немедленное прекращение контракта.

Ульяна УРБАН.

Выплаты 
ФИФА 

за травмы игроков 
в сборной остались 
на прежнем уровне, 
а затраты клубов 

на зарплаты 
выросли в разы

У футбола проблемы с покрытием
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Уже очень скоро, 28 июня, начнется 
долгожданный Уимблдон, единствен-
ный из турниров Большого шлема, 
отмененный на старте пандемии. Мы 
жутко соскучились по траве и даже 
почти забыли, а как там на ней играет 
Даня Медведев? А между тем, несмо-
тря на упрямый консерватизм лондон-
ского турнира, кое-что на Уимблдоне 
все же изменилось.

Новые правила посева

Турнир еще в июле прошлого года со-
общил, что в 2021-м они отменят свою осо-
бую формулу посева и будут пользоваться 
исключительно рейтинговой системой. До 
2002 года формула была совсем особой, и 
иногда топ-игроки даже не попадали в число 
сеяных потому, что показывали свои лучшие 
результаты, например, на грунте и гораздо 
хуже выступали на траве. Случалось, они даже 
бойкотировали турнир.

С 2002 года с систему видоизменили: 
к рейтингу добавляли все очки, полученные 
игроками на турнирах с травяными кортами 
за последние 52 недели, после чего отбира-
лось самое лучшее выступление и 75% очков, 
полученных в этом турнире, добавлялись к 
общей сумме. Если бы это делал, например, 
«Ролан Гаррос», Медведев мог бы встречаться 
Надалем чуть ли не в первом круге. Кстати, 
Рафаэль тоже страдал от этой формулы: в 
2014 году он, будучи первой ракеткой, уступил 

первый номер посева Роджеру 
Федереру.

И если бы правила не измени-
лись, организаторам было бы сложно в 
этом году: травяных турниров толком не было 
два года, а за это время форма многих игроков 
изменилась.

Жеребьевка

Соответственно, первый номер посева у 
мужчин получил Новак Джокович, а у женщин 
— Эшли Барти.

Из россиян в число сеяных вошли Да-
ниил Медведев (2), Андрей Рублев (6), Аслан 
Карацев (21), Карен Хачанов (26), Анастасия 
Павлюченкова (17), Вероника Кудерметова 
(30) и Дарья Касаткина (32).

В первом круге соперником Медведева 
станет немец Ян-Леннард Штруфф (что очень 
забавно, но об этом позже), Андрей Рублев сы-
грает с аргентинцем Федерико Дельбонисом, 
Карен Хачанов — с американцем Маккензи 
Макдональдом, Аслан Карацев — с французом 
Жереми Шарди.

Джокович в стартовые соперники по-
лучил британца Джека Дрейпера, а леген-
да Уимблдона Роджер Федерер (ради этого 
«мэйджор» швейцарец по большей части и 
возвращался в Тур) — с французом Адрианом 
Маннарино.

В женской сетке Светлана Кузнецова сы-
грает с квалифайером, Анастасия Павлючен-
кова — с хорваткой Аной Богдан, Екатерина 

Александрова — с немкой Лаурой Зигемунд, 
Анастасия Потапова — с хорваткой Донной 
Векич, Вероника Кудерметова — со швейцар-
кой Вероникой Голубич, Дарья Касаткина — с 
румынкой Патрицией Тиг, Елена Веснина — с 
итальянкой Мартиной Тревизан, Анна Блинкова 
— с венгеркой Тимеа Бабош, Варвара Грачёва 
— с хорваткой Петрой Мартич, Вера Звонарёва 
— с чешкой Мари Бузковой, Людмила Самсо-
нова — с эстонкой Кайей Канепи.

Первая ракетка мира Эшли Барти начнет 
турнир матчем против испанки Карлы Суарес 
Наварро, недавно вернувшейся в Тур после 
лечения лимфомы Ходжкина.

Потери

Как бы ни хотелось Уимблдону собрать на 
своей траве всех топов женского и мужского 
тенниса, но небо Лондона будет освещено 
не так ярко в этом году, потому что несколько 
звезд все-таки не приедут. С турнира снялись 
Рафаэль Надаль, Симона Халеп (действующая 

чемпионка), Доминик Тим и Наоми Осака.
С Халеп и Тимом все понятно — 

травмы. Румынка из-за поврежде-
ния голени пропустила «Ролан Гар-

рос» и начало травяного сезона 
и к Уимблдону так и не смогла 
восстановиться. «Я сделала все, 
чтобы подготовиться — все-таки 
у меня такие приятные воспоми-
нания о последнем турнире. Но, 

к сожалению, мое тело не хотело 
сотрудничать. Могу честно сказать, 

что я раздавлена и разочарована. Я 
пропустила два Шлема подряд, и это 

серьезный удар по эмоциям и настрою», — 
сказала Халеп пресс-службе турнира.

Тим получил травму запястья в первом 
же матче на Мальорке: ему пришлось сняться 
по ходу поединка с Маннарино. К сожале-
нию, оказалось, что вылечиться быстро не 
получится.

Рафа Надаль тоже получил травму, только 
психологическую, когда проиграл на своем 
коронном «Ролан Гаррос» Новаку Джоковичу 
в полуфинале. И, как сказал его тренер Кар-
лос Мойя, после Парижа у Надаля совсем 
не осталось сил: «Грунтовый сезон выдался 
очень сложным, с большим физическим и 
психологическим давлением. Сейчас у Рафы 
заслуженный отдых. Два года назад он достиг 
точки сильной психологической усталости, 
из которой было очень трудно выбраться. К 
сожалению, сейчас он снова близок к тому 
состоянию. Он не может позволить себе играть 
Большой шлем, если не готов на 100%».

Ну а Осака, кажется, все еще недоволь-
на турнирами Большого шлема за критику 
своего отказа общаться с прессой на «Ролан 
Гаррос». Наоми решила не ходить на пресс-
конференции, потому что вопросы журнали-
стов иногда выводят ее из равновесия. А когда 
дирекция Открытого чемпионата Франции 
оштрафовала ее и Совет ТБШ предупредил, 
что подобное поведение может привести к дис-
квалификации, Осака обиделась и снялась.

Не поехала она и в Лондон. Ее представи-
тели сказали, что она хочет провести это время 
с семьей, чтобы психологически подготовиться 
к Олимпиаде в Токио, где спортсменка будет 
выступать за Японию, хозяйку Игр.

Так что Медведев?
Даниил в субботу, 26 июня, выиграл пер-

вый в карьере травяной финал, обыграв на 
Мальорке Сэма Куэрри. Вообще, на Уимблдоне 
Медведев дальше третьего круга не проходил. 
Но как сказал, например, Шамиль Тарпищев, 
манера игры Даниила очень подходит для 
травяного покрытия, а его выступление сейчас 
обнадеживает нас, его болельщиков, перед 
Лондоном.

Сам же Даниил сказал, что ему нравится 
играть на траве, нужно просто почувствовать 
уверенность. Теннисисты действительно не 
играли на этом покрытии два года, а Медве-
дев, как он сам признался, уже совсем не тот 
игрок, каким был два года назад.

Кстати, первый его соперник — Штруфф 
— попался ему и на старте турнира в Галле. 
Даниил проиграл немцу в двух сетах и по 
ходу матча покрыл отборным русским и тен-
нис, и покрытие, и отскок, который дает эта 
«нехорошая» трава. Впрочем, как мы видим 
по результатам Мальорки, не такая уж она и 
нехорошая.

Полиция моды

Если чопорные британцы в чем-то и идут 
на уступки, то в том, что касается дресс-кода, 
они непреклонны. И только ужесточают пра-
вила ношения белого даже на тренировках. 
В последний раз они это делали в 2014 году, 
когда ограничили элементы другого цвета в 
одежде сантиметровой полоской.

Носки, шнурки, бейсболки и банданы, 
напульсники, обувь и даже нижнее белье обя-
зательно должны быть белыми. Замечания 
делались даже Роджеру Федереру, у которого 
подошва кроссовок была оранжевой.

Организаторам не нравилось, когда у 
Маши Шараповой под белым платьем цвет-
ные трусы, а у Винус Уильямс — леопардовый 
бюстгальтер, который может просвечивать. 
И после 2014 года они стали обращать на это 
особое внимание.

И вот сейчас, пока идут квалификацион-
ные игры, уже случился первый скандальчик. 
206-й ракетке мира, голландке Инди де Фруме, 
судья сделала замечание, что нижняя часть 
козырька ее кепки недостаточно белая. Инди 
радостно сообщила в Инстаграме, что ей при-
шлось менять головной убор. Хорошо, что было 
на что — потому что Джону Милману пришлось 
перед матчем в 2018 году бежать в ма-
газин за новыми трусами.

Ягодный символ

Клубника со сливками и 
шампанское будут на кортах 
Всеанглийского клуба лаун-
тенниса даже в страшную 
пандемию.

Ежегодно зрители вы-
пивают по 20 с лишним тысяч 
бутылок шампанского и съе-
дают 30 тонн клубники, которую 
вот уже 30 лет поставляют на тур-
нир фермы Хью Лоу, расположенные 

в графстве Кент. Сейчас семейным бизнесом 
управляет дочь Лоу Мэрион Риган. Она при-
знается, что хотя поставка на Уимблдон их 
продукции — капля в море (всего в год они 
собирают 5 тысяч тонн ягод), это сотрудни-
чество очень важно для имиджа.

В прошлом году из-за отмены турнира 
клубнику отправили в местные школы и про-
довольственные банки, откуда еду потом до-
ставляли нуждающимся людям в ситуации 
локдауна.

Возможно, в этом году клубники съедят 
не так много — все-таки ограничения на чис-
ло зрителей все еще есть, но по 2,5 фунта за 
каждые 10 ягод организаторы соберут.

Ковид-протоколы

Обычно теннисисты, особенно топовые, 
живут на Уимблдоне в частных домах непо-
далеку от Всеанглийского клуба. Но в этот 
раз их заселят в отель — «пузырь» Park Plaza, 
в котором 1019 номеров.

В нем 63 люкса, которые достанутся, 
скорее всего, сеяным игрокам, но никто пока 
не знает, кого же заселили в президентский 
— любимца ли публики Роджера Федерера, 
или первую ракетку мира и действующего 
чемпиона Уимблдона Новака Джоковича? Или, 
может, его заняла Серена Уильямс? Если игро-
кам потребуется дополнительный номер для 
членов их команды, то они могут снять его за 
220 фунтов стерлингов за ночь. Это если одно-
местный, как пишет Daily Mail, двухместный 
будет стоить 280.

Ходить в рестораны и гулять по Лондону 
игрокам будет нельзя.

Что же касается зрителей, то на больших 
кортах разрешено заполнять трибуны на 50%, 
а на маленьких — на 75. Как сообщает пресс-
служба турнира, который стал тестовым ме-
роприятием третьей фазы правительственной 
исследовательской программы по снятию 
ограничений, число зрителей может быть уве-
личено в зависимости от ситуации. Но ситуа-
ция с коронавирусом в Британии развивается 
не очень радужно — в последнее время на-
блюдается очередной рост числа зараженных. 
Поэтому, вероятно, об увеличении количества 
болельщиков речь не зайдет. Как бы полуфи-
налы и финал не ограничили, хотя собирались 
провести их при полных трибунах.

«Все владельцы билетов на входе долж-
ны будут подтвердить свой «ковидный» ста-
тус, продемонстрировав либо наличие двух 
прививок, причем с момента второй должны 
пройти 14 дней, либо отрицательный резуль-

тат экспресс-теста на коронавирус (для 
всех гостей старше 11 лет). Под-

тверждение отрицательного 
экспресс-теста, сделан-

ного в течение 48 часов 
до посещения турнира, 
должно быть в форме 
SMS-сообщения или 
сообщения электрон-
ной почты», — говорит-
ся в сообщении пресс-
службы Уимблдона.

Но, несмотря на все 
меры, турнир обещает 

множество известных лиц 
в королевской ложе.

Ульяна УРБАН.

в белом
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Уже очень скоро 28 и

Даниил 
Медведев.


